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РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Утвержден проект реконструкции и расширения К ута
исского »лектромекенич*ского завода на 1*11— 1990 годы,
что позволит почти вдвое увеличите выпуск погруж ных элек
тродвигателей для добычи нефти, электробытовых насосов, 
чугунного и стального литья. На смену устаревшим агрегатам 
придут станки с числовым программным управлением, мно
гошпиндельные установки, объединенные в гибкие производ
ственные системы.

ф  Началось освоение АСУ «Заказ» а производственном 
объединении «Чиетурмарганец». О сирвное назначение систе
мы в четком распределении заданий м еж ду подразделения- 
ми и рудниками —  обеспечить ритмичное выполнение по
ставок продукции предприятий-потребителей.

ф  Руставское научно-производственное объединение «Ав- 
гоматпром» разработало н внедрило автоматизированную си
стем у управления трубопрокатным производством для м етал
лургических предприятий городов Хомутов и Ковогут Мни
шек Чехословацкой Социалистической Республики. Эта систе
ма позволяет в семь раз быстрее обычного производить на
ладку станов на нужный калибр прокатываемых труб , более 
чем втрое ускоряет производственные процессы прокатки.

тервью  М. С. Г О Р Б А Ч Е В А
АМЕРИКАНСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ ТЕЛЕКОМПАНИИ
Том Брокау, корреспондент 

Эн-би-си: Господин Генераль
ный секретарь, от Вашей по. 
ездки в С Ш А  очень многого 
ждут. Как Вам кажется, Вы  
сейчас, будучи Генеральным 
секретарем Ц К  К П С С , луч
ше понимаете американцев, 
чем раньше, когда Вы  зани
мали другой пост?

М. С . Горбачев. Я  отвечу 
на этот ваш вопрос, господин 
Брокау. Но мне хотелось бы 
ср аф  в начале нашей бесе
ды воспользоваться этим бла
гоприятным случаем и воз
можностями Эн-би-си и обра
титься прежде всего со сло
вами искреннего приветствия 
ко всем телезрителям, кото
рые слушают нас, ко всему 
американскому народу— сло
вами искреннего приветствия 
от советского народа.

Хочу сообщить вам, что 
уже в этом году я получил 
80 тысяч писем от американ» 
цев. Это треть иностранной 
почты, поступившей в Цен
тральный Комитет партии. 
Письме, имеют самый широ
кий круг авторов. Есть  пись
ма от конгрессменов, есть 
письма от деловых людей, 
много писем от ученых, пред
ставителей культуры , очень 
много писем от молодежи.

Знаете, меня очень многое 
взволновало в этих письмах. 
Мысль авторов, во многом 
схожая, вращается вокруг не
скольких простых, но вместе 
с тем и очень важных вопро
сов и проблем, которые, ви
димо, беспокоят американ
ский народ. Речь идет в этих 
письмах о том, что беспоко
ит людей: ситуация в мире, 
где много напряженности.

, много тревог, 1де не смолка
ют и не стихают региональ
ные конфликты. Большая 
обеспокоенность состоянием 
советско-американских отно
шений, это, пожалуй, на пер
вом месте.

Я  почувствовал через эти 
письма огромное желание 
американцев, их стремление 
к тому, чтобы ситуация в 
мире изменилась к  лучше
му. И на первый план они 
выдвигают вопрос об изме
нении наших отношений, • 
между нашими народами.

Эти письма многое дали 
мне в смысле понимания аме
риканского народа. Они до
полняют ту  огромную поли
тическую информацию, кото
рая идет по другим каналам, 
в том числе от контактов с 
американскими политически
ми деятелями на всех уров
нях. Конечно, я сейчас луч
ше представляю американ
ское общество, как мне ка
жется, чем это было до вступ
ления в мою нынешнюю дол
жность.

Но знаете, что важно — я 
бы хотел это вам сказать: то, 
что говорят американцы в 
своих письмах, обращаясь ко 
мне, к правительству Совет
ского Союза, к народу наше
му, очень понятно и близко 
нашему народу, всем нам, со
ветским людям. Я  вижу в 
этом возникновение такой но
вой ситуации, которая позво
ляет, а может быть, даже 
обязывает политиков и пра
вительства наших двух огром
ных государств попытаться 
разобраться в настроениях 
своих народов и выразить в 
своей политике их волю.

Я  сейчас оставляю другие 
вопросы в стороне, но хочу 
сказать о наших отношениях.
Я  поеду в Вашингтон с же
ланием обсудить и э ту  проб
лему. Я  считаю, что она ве
дущая, — как нам изменить 
к лучшему отношения между 
нашими странами. Американ
цы в своих письмах говорят: 
почему мы не можем быть 
союзниками, мы же были со
юзниками, почему мы не мо
жем ими быть сейчас? Столь
ко проблем в мире! Разве мы 
не можем соединить огромную 
мощь, которой располагают 
наши государства, — и эко
номическую, и интеллекту

альную — чтобы решать эти 
проблемы? Это очень важно, 
очень важно.

Нам нужно взаимопонима
ние. И, я думаю, мы должны 
проявить больше уважения 
друг к другу, попытаться 
лучше понять и историю на
ших государств.

Советский Союз — уни
кальное явление, это целое 
сообщество — более 100 на
ций и народностей. Причем 
представьте себе, что за пле
чами у  этих народов, кото
рые сегодня создали Совет
ский Союз! В  следующем го- 
ДУ. будет отмечаться тысяче
летие крещения Руси . Но 
уже до этого существовала 
Киевская Русь , с динамич
ным народом, оригинальной 
культурой, широкими связя
ми с другими государствами. 
А  возьмите наши народы За
кавказья, народы Средней 
Азии. Их история уходит в 
глубь веков. Своеобразная 
история, не простая, но зна
чительная, у  народов При
балтики. Но все это сего
дня — Советский Союз. Мно
гое в нашей истории непро
сто было.. Борьбы много бы
ло. Нам приходилось отра
жать нашествия, начиная от 
Чингизхана и Баты я и в по
зднейшие времена, защищать 
свою самостоятельность. И 
выковался характер, сформи
ровались ценности. Все наши 
народы дорожат своей куль
турой, языком. Они патрио
ты , у  них развито чувство до
стоинства. Нельзя понять нас 
и наши действия, если не 
знать этой нашей истории.

Мы привержены миру. 
Вы  можете проехать весь Со
ветский Союз, во всех на
правлениях, и вы везде это 
услышите. Мой визит в С Ш А  
на следующей неделе мы счи
таем важным этапом в совет
ско-американских отношени
ях. Это моя третья встреча 
с президентом Рейганом. Мы 
должны подписать Договор 
по ракетам средней и мень
шей дальности, основательно 
заняться стратегическими на
ступательными вооружения
ми, обсудим другие мировые 
проблемы. В  общем, у  нас, 
я думаю, будет большой раз
говор.

Т. Брокау. Здесь, в тече
ние этого часа у нас тоже 
есть о чем поговорить. На
пример, от Вашего визита 
многого ждут. Все взволно
ваны предстоящим подписа
нием Договора по РС Д . Но 
есть и опасения у многих лю
дей, что Советский Союз со
хранит большое превосходст
во в Европе. Вы-готовы со
кратить число военнослужа
щих, танков, военных верто-

ЭН-БИ[СИ
корить этот процесс, как раз 
и надо прежде всего сокра
тить стратегические ракеты. 
И у Вас будет время на от
вет, если нужно.

Т . Брокау. Но в рамках 
нового мышления, как Вы 
его определили, не время ли 
сократить военную помощь 
таким странам, как Никара-

М. С . Горбачев. При сохра- *гУа и Куба? Пусть эти режй-

вр ем я и н те р в ь ю . Телеф ото  Т А С С — ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Т. Брокау. Каковы шансы, 
на Ваш  взгляд, что летом Вы  
и президент Рейган сможете 
подписать Договор о пятиде
сятипроцентном сокращении 
стратегических ракет, дейст
вительно опасных ракет?

М .  С. Горбачев. Мне ка
жется, что в этом вопросе, 
который составляет сердце- 
вину советско-американских 
отношений, есть перспективы 
реальные. Я  думаю, трудно 
предвосхищать, как сложит
ся у  нас беседа и на что мы 
выйдем в результате обмена 
мнениями с президентом Рей
ганом в ходё предстоящего 
визита. Во всяком случае, у 
нас есть что обсудить. Я  пов
торяю то, что раньше гово
рил: мы считаем, что можно 
проделать большую работу 
при нынешней администра* 
ции, да, при нынешней адми
нистрации, и на этом глав
ном направлении разоруже
ния, ядерного разоружения 
продвинуться основательно. 
Мы будем действовать конст
руктивно. По-моему, и аме
риканцы, и мир могли убе
диться, что мы можем и на 
самом деле действуем конст
руктивно.

Т. Брокау. Ваш  главный 
представитель на перегово
рах по разоружению заявил 
на днях, что он полагает воз
можным пятидесятипроцент
ное сокращение стратегиче
ских ракет, а СОИ, «звезд-

Т. Брокау. Может быть, 
господин Генеральный секре
тарь, самое простое решение 
проблемы СОИ, «звездных 
войн» — просто ликвидиро
вать необходимость «звезд
ных войн» и добиться боль
шого сокращения межконти
нентальных ракет, и тогда не 
будет ни политической, ни 
технической необходимости в 
СОИ?

М. С. Горбачев. Именно 
это я предлагал господину 
Рейгану в Рейкьявике. И мы 
были в двух шагах от того, 
чтобы подписать соглашение 
на этот счет. Но на пути ста
ла СОИ. •

Если мы сокращаем сред
ние ракеты, ракеты меньшей 
дальности и если мы соглас
ны на первом этапе сокра
тить 50 процентов стратеги
ческих наступательных во
оружений, а затем и полно
стью ликвидировать ядерное 
оружие, то зачем нужна ми
литаризация космоса, зачем 
нужна СОИ? Вы  знаете, это 
попытка — очередная иллю
зия американских планови
ков в сфере американской 
обороны — через кажущее
ся превосходство в вычисли
тельной технике вырваться 
через космос вперед, добить
ся превосходства. Но, согла
ситесь, господин Брокау, ес
ли бы мы сейчас с вами на
чали считать, сколько было 
попыток после войны

выражают определенную во
лю, почему мы должны ори
ентироваться на волю и на 
интересы какой-то группы 
лиц или даже какие-то слои 
в той или иной стране? Это 
же недемократично. Мень
шинству нельзя навязывать 
свою волю большинству. Де
мократия — это большинство.

Т Брокау. Но президент 
считает, что он взял обяза
тельства. Я , конечно, не бу
ду вести здесь переговоры о 
«звездных войнах», но мне 
кажется важным сказать, что 
многие в С Ш А  считают, что 
и советская сторона занима
ется милитаризацией космо
са и своей собственной про
граммой СОИ. Я  не думаю, 
что мы здесь решим этот во
прос. Но, видимо, надо пере
ходить к новому мышлению. 
Мы много сейчас слышали, 
читали о новом мышлении в 
книге «Перестройка». Вы  го
ворите, новое мышление оз
начает, что б е з о  пасность 
нельзя более обеспечить во-

нении ПРО.
Об Афганистане. Это наш 

сосед. При всех режимах мы 
были хорошими соседями. 
Это то государство, которое 
в числе первых признало Со
ветскую власть в России. 
Там правили короли и дру
гие, шли свои процессы, но 
что бы там ни происходило, 
мы всегда были друзьями. Со 
всеми соседями мы стараем
ся так строить отношения.

После известной револю
ции в Афганистане были про
изведены внутренние рефор
мы, предприняты шаги, что
бы вывести общество из от
сталого состояния. Начало 
функционировать другое пра
вительство. Но это — вну
тренний процесс.

Вместе с тем стали нара
стать процессы, связанные 
прежде всего с вмешательст
вом со стороны, с попытка
ми извне подорвать новый ре
жим. Афганцы обращались к 
нам, как к своим соседям, за 
помощью в этот трудный мо
мент. Одни считают, что об
ращались одиннадцать раз, 
другие — тринадцать. В  один 
из таких моментов, когда си
туация особенно обострилась, 
мы откликнулись на просьбу 
афганского правительства , 
ввели ограниченный контин
гент своих войск. И это не 
противоречило Уставу ООН.

Но мы видим, что сейчас 
ситуация требует решения. 
Мы ищем способы быстрей
шего решения этой пробле
мы. Я  думаю, что, если аме
риканская администрация ис
кренне хочет того, чтобы эта 
проблема была закрыта по
литическими мерами, ее мож
но было бы быстро решить.

Т . Брокау. Что значит бы
стро — три, шесть месяцев?

М . С . Горбачев. Я  думаю, 
мы поговорим об этом с гос
подином Рейганом.

Т . Брокау. Это будет важ
ным пунктом Вашей повест
ки дня в Вашингтоне — во
прос о выводе советских 
войск из Афганистана и о га
рантиях того, что правитель-

мы, так сказать, стоят сами 
по себе.

М. С . Горбачев. Раз вы
все время ссылаетесь на но
вое мышление, позвольте ма
ленький урок вам. Я  думаю, 
вы не будете в претензии.

Т . Брокау. Вы  учитель но
вого мышления...

М. С . Горбачев. (Смеется). 
Я  думаю, ситуация сейчас в 
мире коренным образом от
личается от той, какой она 
была тридцать — сорок лет 
назад, тем более — 50— 70 
лет назад. Империи ушли, их 
нет. Десятки народов вышли 
на путь самостоятельного 
развития. Все они хотят не 
только политической незави
симости, самостоятельности, 
но хотят жить лучше, жить 
как люди. Они нуждаются в 
продовольствии, одежде, ме
дикаментах. И представьте 
себе, два с половиной мил
лиарда населения в Азии, в 
Латинской Америке, Африке 
располагают огромными при
родными ресурсами, огром
ными трудовыми ресурсами. 
И они же оказываются в дол
гах, у  них низкий жизнен
ный уровень. Возникает во
прос: можно ли эту  ситуацию 
оставлять без внимания? Нет. 
Она требует решения.

А  экология? Разве это не 
общая, не глобальная проб
лема? А  борьба с болезнями? 
Это разве не общая пробле
ма? А  как овладеть научно- 
технической революцией, не 
сотрудничая? Разве это не

Сталин говорил: гитлеры
приходят и уходят, а немец
кий народ, а государство не
мецкое остается. А  вы взя
ли и разделили Германию на 
два государства. Тогда я ему 
ответил: «Хорошо, давайте
начнем вспоминать историю, 
факты». Я  напомнил ему все.' 
Он, оказывается, тоже все 
знал. Раздел Германии прои
зошел вопреки договоренно
стям, которые были в Ялте и 
в Потсдаме. Так что стена 
появилась раньше, чем вы 
думаете. Другое дело, что 
она была сделана из друго
го материала. В  результате 
произошло то. что мы сего
дня видим. А  теперь это уже 
реальности, а с реальностя
ми надо обращаться так. как 
они того требуют.

Т . Брокау. Я  думаю, что 
здесь мы через стену не пе
рескочим, но вот права чело
века. Как можно убедить 
мир, что есть новое мышле
ние, новое сознание в С С С Р , 
если вы не разрешаете жи
телям С С С Р  приезжать и 
уезжать, не рискуя потерять 
гражданство.

М. С . Горбачев. Вы , гос
подин Брокау, не обидегесь, 
если я вам прямо отвечу? Я 
предполагаю, что со мной си
дит человек образованный и 
сведущий. А  касаясь такой 
большой и важной темы, бе
рет только ее спекулятивную 
часть.

Я  о правах готов говорить 
с любым представителем 
Америки и с вами готов, ес
ли вы готовы. И представить 
вам, как дела обстоят с пра
вами у нас, и у вас, и в дру
гих частях мира. Мы за пра
ва, за широкие права граж-

общая, не глобальная проб- Дан. Д ля этого и совершали 
лема? революцию. И знаете, что мы

Есть  интересы у Советско- сделали во время революции:
го Союза, у  Соединенных отобрали власть у помещи-
Ш татов Америки, но есть ин- ков и отдали народу: отобра-
тересы и у других стран и ли фабрики, заводы' частную
народов. Если раньше между- собственность и отдали тру-
народные отношения строи- дящимся. И на этой базе лик
лись на праве сильного: тот, 
кто сильнее, тот и прав, сей
час это не подходит. Мы не 
можем с вами, как бы мы ни 
были сильны, диктовать на
родам свои ценности, навя
зывать свой образ жизни, на
вязывать им выбор социаль
ный, это их дело. Если  мы не 
признаем права выбора, не

видировали эксплуатацию че
ловека. Создали плановую 
экономику, обеспечили каж
дому право на труд, у  нас 
нет безработных уже сколь
ко лет, пожалуй, больше пя
тидесяти. Бесплатное образо
вание государство гарантиру
ет; бесплатное медицинское 
обслуживание г о с ударство.

енными средствами. Может СТВ0 Там не будет представ- признаем за каждым наро- общество гарантируют; госу-
быть, это продемонстриро
вать лучше всего следующим 
образом — вывести совет
ские войска из Афганистана. 
Можете ли В ы  сегодня ска
зать, когда Вы  готовы это 
сделать?

М. С. Горбачев. Прежде 
чем отвечу на поставленный

летов. которые у Вас имеют- ные вбйны» -  это пусть ре- - Г * 0*  после В0ЙНЫ и с вопрос- я отреагирую на вашу ™ ер™ ' гь к у0 у  и и 
с я  в Европе? у и а с и м е ю т  шает американский няппп т ° й ’ и с ДРУГОЙ стороны, что- Реплику о том. что С о ве/ Ра1 а на ТОм же ур о вн е-Европе?

М. С. Горбачев. Во-пер
вых, американцы и европей
цы, и все другие должны 
знать: Советский Союз ни на 
кого не собирается нападать. 
Это первое. Второе: есть ре
альности, сложившиеся в 
рамках двух блоков, проти
востоящих друг другу. Есть 
определенная асимметрия и в 
войсках, и в вооружениях. 
Мы готовы этим заняться без
отлагательно, внесли предло
жения, ждем более активной 
позиции от Н АТО . Мы гото
вы заняться этим в практи
ческом плане, сесть за стол 
и решать вопросы.

Т. Брокау. Н АТО  и осо
бенно С Ш А  очень оценили 
бы, если бы Вы  в односто
роннем порядке перестроили 
свои войска в более оборони
тельном плане, а не в насту
пательном.

М. С. Горбачев. Мы огла
сили содержание нашей во
енной доктрины, она оборони
тельная. И я повторяю: мы 
готовы сесть вместе за стол 
и так же, как мы занимались 
ракетами средней и меньшей 
дальности, заняться обычным 
оружием и войсками. Мы бу
дем действовать конструктив
но.

американский народ. 
Вы  полагаете, что вопрос о 
запрете на СОИ теперь уже 
не так важен в качестве ус
ловия для сокращения меж
континентальных ракет?

М. С. Горбачев. Я  думаю, 
что вопрос о СОИ — это не 
предмет переговоров. Мы бу
дем говорить о стратегиче
ских наступательных воору
жениях, об уровнях и под
уровнях, и есть шаги, на ко
торые мы можем пойти на
встречу, и уже пошли. И мы 
будем говорить о строгом со
блюдении Договора по ПРО. 
Об этом мы будем говорить.

Т. Брокау. Правильно ли 
я  понимаю, что Вы  считаете, 
что можно сократить межкон
тинентальные ракеты на 50 
процентов летом, а СОИ — 
это отдельный вопрос?

М. С. Горбачев. Мы свою 
позицию формулируем четко: 
готовы пойти на пятидесяти
процентное сокращение на 
первом этапе при строгом со
блюдении Договора по ПРО. 
В  той степени, в которой 
СОИ не противоречит ПРО, 
пожалуйста, пусть в Амери
ке действуют, ведут исследо
вания — в той степени, в ко
торой СОИ не противоречит

бы выйти вперед, получить 
превосходство, то обнаружим: 
ничего не получится из это
го. Мы просто разоряем наши 
страны и создаем острую си
туацию в мире. 95, может 
быть, даже больше процен
тов всего ядерного оружия— 
в С С С Р  и в С Ш А . Так что же 
теперь -т- надо еще в космос 
вынести оружие? Это будет 
дестабилизация с непредска
зуемыми последствиями.

Подумайте, сколько потре
бовалось времени для того, 
чтобы найти критерии для 
сопоставл е и и я нынешних 
ядерных потенциалов? Это 
очень сложно — как сопоста
вить, как оценить потенциа
лы. Но за десятилетия мы 
нашли критерии.

А  если мы выйдем в кос
мос, выведем туда оружие, 
там развернем соревнование, 
гонку, то потребуются дру
гие критерии. Начнется ли
хорадка — кто кого. Какая- 
то сторона вдруг увидит, что 
ее обгоняют. И что тогда? 
Это во-первых.

И во-вторых: ставка на тех
нику, которая выключает 
возможность принятия свое
временных политических ре
шений, — опасная игра. И 
главное: если наши народы

ский Союз занимается СОИ 
или подобием СОИ.

Вообще трудно сказать, 
чем не занимается Советский 
Союз. Практически всем, чем 
занимаются и Соединенные 
Ш таты  Америки. Наверное, 
мы занимаемся исследования
ми, фундаментальными ис
следованиями, которые каса
ются и тех сторон, которые в 
Америке охватываются ис
следованиями по СОИ. Но 
мы не будем создавать СОИ,
™ ! . 1Не будем Разворачивать СОИ, мы призываем Амери
ку поступить так же. Если 
американцы не прислушают
ся, ответ будет найден в 10,
100 раз более дешевый. Но 
тогда уже вина полностью 
ложится на американцев, на 
их администрацию.

Т . Брокау. Но в этом все 
дело. СОИ не будет развер
нута раньше, чем в следую
щем веке. Уже были боль
шие сокращения ассигнова
ний на СОИ. Может быть, . . . Гмич.н„ „ оиш 
чтобы послать сигнал амери- взявшего власть в свои очки 
канскому народу, прежде все- Почему это не ирам тсяУад1

лять угрозы для С С С Р ?
М. С . Горбачев. Я  думаю, 

что мы поговорим о регио
нальных конфликтах и в Цен
тральной Америке, и на Юге 
Африке, и на Ближнем Во
стоке, и в Персидском зали
ве, и в Афганистане.

Т . Брокау. Готовы ли вы 
поддерживать Кубу и Ника-

как
и прежде?

М . С . Горбачев. Нам надо 
не только поддерживать и со
хранять отношения, которые 
у нас имеются с этими госу
дарствами, но надо их разви
вать и улучшать. Я  думаю, 
что вы, задавая такой вопрос, 
совсем другое имели в виду.

Т . Брокау. Я  имел в ви- 
ДУ. будете ли вы направлять 
больше оружия, советников 
на Кубу, в Никарагуа?

М . С . Горбачев. Я  думаю, 
тут больше разговоров с це- 

%лью сохранять напряжен
ность, иметь повод для вме
шательства. У  меня вызыва
ет улыбку, когда говорят, что 
безопасности Соединенных 
Ш татов угрожает сандинист- 
скнй режим. Это несерьезно. 
Страна была превращена в 
задворки Америки. Народ 
уже не мог больше так жить. 
Не желая терпеть диктатуру, 
он восстал против нее. Мы 
считаем морально правыми 
всех тех, кто поддержал 
справедливый гнев народа.

дом его интереса, ничего из 
международных отношений 
не получится. Они уже сей
час чреваты с е р  ьезными 
взрывами. Новое мышление 
предполагает: надо уважать 
выбор каждого народа. Мы 
не только уважаем, но и ста
раемся морально, а где необ
ходимо экономически и в во
енном, в оборонительном пла
не поддержать выбор наро
да, чтобы он смог защитить то, 
что взял в свои руки. Вот 
тут надо разобраться. Общи
ми усилиями надо менять 
подходы, нельзя командовать 
миром, не получится из это
го ничего. Надо менять подходы.

Т .  Брокау. Вы  знаете, как 
важны символы в политике, 
господин Генеральный секре
тарь. Нет более уродливого 
во всем мире символа разде
ла между Востоком и Запа
дом, чем «берлинская сте
на». Почему не воспользо* 
ваться вашим влиянием в 
Г Д Р  для того, чтобы снять 
эту стену? Какова ее цель?

М . С . Горбачев. Я  думаю, 
этот вопрос проясненный. С у
веренное право суверенного 
государства Г Д Р — защищать 
свой выбор и не допускать 
вмешательства в ее внутрен
ние дела. .Через Западный 
Берлин очень многое дела
лось такого, что наносило 
ущерб и политически, и эко

го необходимо сократить 
стратегические ракеты. Это 
дело (с СОИ) уже затягива
ется, в С Ш А  возникают во
просы относительно целесо
образности СОИ. И чтобы ус-

дарство в значительной мере 
взяло на себя заботы по обес
печению трудящихся жильем.

Почему это интересно? 
уровень национального дохо
да у  нас ниже, чем в Соеди
ненных Ш татах Америки. И 
и душевом исчислении. Но 
с точки зрения социальной 
защищенности наше общест
во значительно выше, чем ваше.

Вы  родились в каком году?
Т . Брокау. В 1940-м, гос

подин Генеральный секре
тарь. Но Вы  знаете, что я 
имею в виду...

М. С . Горбачев. Я  подой
ду к этому вопросу.

Так вот, в 44-м году Фран
клин Делано Рузвельт вно
сил билль об экономических 
правах, о социально-экономи
ческих правах, считая, что не 
может быть прав реальных, 
подлинных, если не решены 
эти проблемы. Интересный 
был билль. Но так он и ос
тался в архивах конгресса.

Учитывая, что Америку 
критикуют за то, что не при
знает права социально-эконо
мические, не подписывает и 
не ратифицирует междуна
родные документы, относя
щиеся к этому — ее за это 
критикуют во всем мире, — 
господин Рейган в июле это
го года внес опять свой ва
риант билля о социально-эко
номических правах. Правда,

министрации С Ш А ?  По-мо
ему, даже в конгрессе уже 
это поняли, не говоря уже о 
том, что многие американцы 
понимают хорошо: Никара
гуа не угрожает им.

номически народу этой стра-
™  ,Все ЭТ°  реальности- ко- это не тот билль, который
пТШ Г НИКЛИ В КОНкретной бь,л у Рузвельта. Но думаю,ситуации. что еще много утечет воды

Я  могу рассказать вам, как в Миссисипи и Волге, пока
п Г иГл а' ТООТВеТИЛ^дном уза' конгресс и администрацияпадному немцу. Он сказал
мне: Вот, господни Горбачев. (Окончание ив 2-Л «тр.(.

Н О В А Я  С Т Р А Н И Ц А  С Ц Е Н И Ч Е С К О Й  Л Е Н И Н И А Н Ы
В  Московском академиче

ском театре имени Евг. Вах
тангова состоялась премьера 
спектакля «Брестский мир», 
■остановку которого осуще

ствил известный грузинский 
Режиссер, народный артист 
<-ССР Роберт Стуруа.

На спектакле присутство- 
1гII? ‘^ р а л ь н ы й  секретарь 
ЦК К П С С  М. С . Горбачев

Перед началом спектакля 
обычная для московских те
атров проблема лишнего би
лета ощущалась особенно 
остро. Во всяком случае, 
мест в зрительном зале ока
залось намного меньше же
лающих познакомиться с но
вой работой вахтанговцев.

Судьба этого произведе
ния. воскрешающего один из

критических моментов исто
рии молодого Советского го
сударства, складывалась не
сколько необычно. Пьеса, на
писанная дра м а т у р г о м  
М. Шатровым четверть века 
назад, представляет собой 
талантливую попытку нового, 
избавленного от догматиче
ского налета, прочтения яр
ких страниц истории нашей

страны. Именно это ее ка
чество столкнуло тогда пье
су с непреодолимым барье
ром периода, который мы 
ныне называем застойным— 
сражавшийся Ленин кое-ко
го не устраивал. Партия вы
играла в жизни, рассуждали 
чиновники от истории, и,

(Окончание на 3-й стр.|.

С О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы М  в и з и т о м
По приглашению Советского  

правительства с официальным 
визитом 30 ноября в М оскву 
прибыл находивш ийся накану
не в Л енинграде Премьер-М и
нистр Австралии Роберт 
Дж еймс Ли Х оук .

*  *  *

В этот же день в Кремле 
начались переговоры Н. И.

Рыжкова и Э . А . Ш еварднадзе 
с Р. Хоуком .

Н. И. Рыжков отм етил, что 
официальный визит Р . Хоука 
а Советский Сою з является 
крупным событием в советско- 
австралийских отноше и и я х, 
свидетельствую щ им о посту
пательном развитии политиче
ского диалога м еж д у  С С С Р  и 
Австралией, расширении меж 

ду ними взаимопонимания и 
сотрудичества.

В Крем ле от имени прави
тельства С С С Р  был дан  обед 
в честь Р. Хоука и е го  супр у
ги,

Присутствовали австралий
ские официальные лица, со 
провож дающ ие Прем ьер-М и
нистра.

С советской стороны были 
Н. И. Рыжков с супругой , Э. А ; 
Ш еварднадзе , А . Ф . Д обры 
нин, другие официальные ли
ца.

На обеде, прош едш ем в 
друж ественной обстан о в к е, 
Н . И. Рыжков и Р. Х о ук  о б
менялись речами, которые 
были выслушаны с вниманием 
и встречены аплодисментами 

(Т А С С )
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тер  вью М. С. ГОРБАЧЕВА
А М ЕРИ КА Н СКО Й  НАЦИОНАЛЬНОЙ ТЕЛЕКОМПАНИИ ЭН-БИ-СИ

О К О Н Ч А Н И Е .

признают социально-экономи
ческую защ иту правом аме
риканского народа. А  в Со
ветском Союзе она есть.

Вы  затрагиваете вопросы 
выезда - невыезда. Знаете, 
я понимаю определенную оза
боченность и беспокойство с 
американской стороны: этот 
народ родился, образовался 
в результате иммиграцион
ных процессов. Наши взгля
ды различны. Но ведь и в 
Америке, в Канаде не очень- 
то хотят, например, пускать 
к себе выходцев из Мекси
ки, из других государств — 
мол. малоквалифицирован
ный народ. А  вот когда в 
70-х годах поток желающих 
выехать из Советского Сою
за был особенно большой, 
один в ы с о копоставленный 
представитель вашей админи
страции заявил: мы, мол, на 
50 процентов за счет Совет
ского Союза решили пробле
му с математиками. Так , Аме
рика хочет через эти каналы, 
выдавая это как активную 

защиту прав человека, ре
шать свою проблему — орга
низует для себя утечку умов. 
А  мы защищаем себя. Это во- 
первых. Во-вторых, мы ни
когда не согласимся, чтобы 
подстрекали людей к выезду 
из нашего государства.

Т . Брокау. Очень много 
случаев...

М . С . Горбачев. Случаи 
станут проясняться. Все ста
нет ясно. Все конкретные 
случаи мы рассматриваем са
мым внимательным образом.' 
И это знают в конгрессе, это 
знает президент. Мы кон
кретные случаи в духе гу
манности будем всегда ре
шать. Но опять-таки в рам
ках наших законов. И вы со 
своим уставом в чужой мона
стырь не суйтесь. У  нас свое 
государство — демократиче
ское, базирующееся на Кон
ституции, на законах. А  доб
рая воля? Она у нас есть. 
М ы  воссоединение семей счи
таем проблемой и будем со-, 
действовать ее решению. 
Есть  и другие проблемы, свя

СО С Т О Я Л С Я  ли такой
м ом ент на собрании 
ком м унистов Республи

канской Ц ентральной клиниче
ской больницы (РЦ КБ), стало 
ли оно им пульсом к новому 
этапу в работе, максимальной 
активизации ком м унистов в ра
нении  задач , поставленных 
«Основными н в п равлениями 
развития охраны здоровья 
населения и перестройки здра
воохранения  С С С Р  в двенад 
цатой пятилетке и на пеоиод 
д о  2000 года»?

Д ля то го , чтобы получить 
ответы на эти вопросы , надо 
преж де всего  познакомиться 
с самой больницей, одним из 
ведущ их и крупнейш их ле
чебных учреж дений респуб
лики. В РЦ КБ 23 клиничес
ких о тделения , плю с сан- 
авиачасть, оказы ваю щ ая кон
сультационную  и лечебную
помощ ь в районах и городах 
республики , о тделение м е д и , 
цинской^ помощ и отгонного
ж ивотноводства , обслуж ива
ю щ ее чабднов, врачебные ам
булатории на БА М е и в Тю
мени. На базе больницы ра
ботает 14 каф ед р  Тбилисско
го м едицинского  института,
лаборатория питания НИИ са
нитарии и гигиены им. Ната- 
д эе .

М ногоплановый коллек т и в 
объединяет более двух тысяч 
человек, больш ая половина из 
которы х тр уд и тся  непосред
ственно в больнице. На учете 
в партийной организации 200 
ком м унистов . Вот перед  ни
ми и отчитывался секретарь 
партком а больницы М ераб 
У р уш адзе  о работе парткома 
по  руководству перестройкой, 
анализируя вклад  каж дого  чле
на парткома в этот процесс.

Оценивая работу партий
ного ком итета бол ь н и ц ы 
именно с этих позиций, М е
раб У р уш адзе  сконцентриро
вал основное внимание на 
вопросах нереш енны х, проб
лем ах, тр ебую щ их внимания 
постоянного . О дна из глав
ных — кадр ы . Каковы уро
вень проф ессиональной ком 
петентности и отнош ения к 
д е л у , нравственные критерии 
врачей, которы м  доверяем  
сам ое д о р о го е  — здоровье и 
ж изнь, таким и б уде т наше с 
вами ф изическое сам очувст
вие. П оэтом у особое внима
ние партком уд е ляет повы
шению  п роф ессионал  ь  н ы х 
знаний, квалификации врачей. 
На м едицинских советах си
стем атически обсуж даю  т с  я 
вопросы , связанны е с лече
нием больны х, создан  совет 
наставников из опытных м е
д иков , за плечами которы х— 
богатый практический опыт. 
Но достаточно  ли эф ф екти в
на деятельность  этого совета, 
партийное руко во дство  кото
рым возлож ено  на члена 
партком а Т. Ц иклаури , а  воз
главляет его  зам . главврача 
А . Кутмдзе? Если судить  по 
бум агам , то  здесь  все в по
р ядке . А  если обнаж ить суть 
вопроса? Достаточно одного  
прим ера: треть  простейш их 
операций (аппенде к т  о м и я, 
гры ж а и д р у ги е ) приходится 
на долю  заведую щ их о тд е
лениями, к а ф е д р , п р о ф е ссо 
ров. Х ирургическая ж е ак
тивность м о лоды х врачей 
низка : если кто-нибудь из
ни* провел 8— 10 таких опе
раций в го д , считается , что

занные с выездом. И  их мы 
будем внимательно рассма
тривать. Но давайте не вно
сить политические спекуля
ции в эту проблему.

Т . Брокау. А  как Вы ду
маете, господин Генеральный 
секретарь, если, скажем, за
кон реализуется слишком 
медленно у  вас в стране. 
Скажем, четыре тысячи со
ветских евреев, которые дав
но ждут выезда, некоторые 
из них больны раком, они 
хотят выехать к своим родст
венникам. Вот по-человече
ски, что Вы  о них думаете?

М. С . Горбачев. Я  думаю, 
что сейчас у  нас из лиц, ко
торые не получили разре
шения на выезд, есть только 
те, которым отказано по со
ображениям государственной 
безопасности. Других причин 
нет. Мы так и будем дейст
вовать.

Т . Брокау. Господин Ге
неральный секретарь, я хо
чу задать Вам вопрос о пе
рестройке. О перестройке 
вашей экономики. В  Совет
ском Союзе самая большая 
необходимость прежде всего 
в перестройке производства 
продовольствия. Ваша вели
кая держава импортирует 
продовольствие. Два процен
та ваших сельскохозяйствен
ных мелких участков произ
водят огромную долю сель
скохозяйственной продукции. 
В ы  не предполагаете пере
дать большую часть земли в 
частные руки и стимулиро
вать это лучше?

М. С . Горбачев. Этот воп
рос мне задавал господин 
Рейган. У  меня впечатление, 
что он вас попросил, чтобы 
вы мне его тоже задали. 
Точно в такой формулиров
ке!

Т . Брокау. Нет, эта ин
формация широко известна 
в Америке и президенту, и 
простым репортерам.

М . С . Горбачев. Знаете, 
что я вам скаж у: проблема 
продовольственная у  нас 
есть. И это при том, что в 
среднем мы потребл я е М 
3 .400  с лишним калорий. 
Значит, проблема в структу
ре питания.

Теперь, что касается того, 
сколько продукции произво
дят мелкие индивидуальные 
хозяйства. На, примерно, 
двух процентах обрабатыва
емой земли мелкие индиви
дуальные хозяйства произво
дят до одной трети некото
рых видов сельскохозяйст
венной продукции. Эти ин
дивидуальные хозяйства не 
могли бы ничего сделать. Но 
они получают зерно, скот, 
техническую помощь, удо
брения, консультации спе
циалистов, транспортное об
служивание, семена от кол
хозов и совхозов. Они инте
грированы с колхозами и 
совхозами. Есть  договорная 
практика, они заключают до
говоры — колхоз и инди
видуальное хозяйство. Это, 
как правило, члены того же 
колхоза или совхоза. И по
этому они участвуют в про
цессе увеличения произвед
ет ва сельскохозяйствен н о й  
продукции.

Т . Брокау. Вы  будете рас
ширять эту практику?

М. С . Горбачев. Есть  в 
этом деле одна интересная 
сторона, один интересный ас
пект. Мы сейчас на долго
временной основе предлага
ем и семьям, и группам лиц 
брать участки земли или 
арендовать какие-то средства 
производства. И проявить 
свою инициативу. Нам уда
ется сочетать возможности 
крупных хозяйств и индиви
дуальный интерес этих не
больших групп. Вот это на
правление мы будем всячески 
поддерживать. Оно , уже сей
час приносит хорошие ре
зультаты . Но это не отмена 
колхозного строя. Нет, это 
такое, знаете, гибкое сочета
ние возможностей крупного 
хозяйства, которое берет на 
себя многое, с инициативой, 
личным интересом, матери
альным интересом или се
мьи, или небольшой группы 
лиц. В  целях выращивания 
какой-либо культуры  или 
для производства животно
водческой продукции. Это 
мы будем широко двигать.

Т .  Брокау. Вы  разрешите 
отдельным предприятиям ус

танавливать цены, вы позво
лите увеличение безработи
цы в стране, вы пойдете на 
риск экономических спадов 
и инфляции в качестве ча
сти перестройки? Это бы 
полностью изменило совет
скую экономическую систе
му.

М . С . Горбачев. Нет, м у  
будем решать это в рамках 
социализма и своими мето
дами. На Западе структур
ная политика и модерниза
ция сопровождаются ростом 
безработицы. Мы же хотим 
этого избежать, и это будет 
сделано именно так. Такие 
возможности открывает пла
новая экономика. Мы уже 
сейчас разрабатываем планы 
создания рабочих мест и на 
новых территориях, и в дру
гих сферах, особенно в сфе
ре услуг и торговли. Таким 
образом будет идти на пла
новой основе переход людей 
из одной сферы в другую 
при соответствующей помо
щи государства, их переква
лификация. И, я думаю, это 
будет осуществляться таким 
образом, что не будет ска
зываться на доходах трудя
щихся. Иначе говоря, мы 
адаптацию экономики к на
учно-техническому прогрес
су будем производить в рам
ках социалистических подхо
дов с тем, чтобы не допу
стить безработицы. Это наша 
центральная задача.

Т. Брокау. И не будет 
никакой другой партии, кро
ме Коммунистической пар
тии в обозримом будущем в 
С С С Р ?

М. С . Горбачев. Я  не ви
жу такой необходимости, и 
таково мнение нашего обще
ства. Сегодняшние переме
ны, которые разворачивают
ся в стране, глубокие пере
мены, охватывающие эконо
мику, политику, сферу де
мократии, духовную сферу, 
социальную сферу, все они 
происходят по инициативе 
КП С С .

Мы создали новую атмо
сферу в стране, атмосферу 
гласности, открытости, име
ем планы и дальше дви
гать процесс демократиза

ции и гласности. Все это де
лается по инициативе КП С С . 
Партия вызвала на себя 
огонь критики. Вот это и 
есть демократия.

Т. Брокау. Может быгь4 
вот об этом и поговорим. В 
своей книге Вы говорите: 
правда — это главное. Ле
нин говорил: больше света.
Один из Ваших коллег в 
Центральном Комитете, быв
ший московский руководи
тель Ельцин выступил за 
реформы, за более быстрые 
реформы, его речь не опу
бликовали, а когда его сме
стили, то сделали это очень 
открыто и многое об этом 
написали. Америке казалось, 
что это эхо сталинизма. Это 
была ошибка?

М. С. Горбачев. Нет, 
ошибки нет. Знаете, мы бу
дем идти по пути перестрой
ки твердо, последовательно, 
ло пути демократии и ре
формы — твердо и после
довательно, но мы не будем 
перескакивать через этапы. 
Мы не допустим авантюриз
ма. Мы изучили опыт всех 
других стран в этом отно
шении. И свой собственный. 
Но мы не допустим и кон
серватизма. Будем вести 
свою борьбу, не допуская 
авантюризма и ведя реши
тельную борьбу с консерва
тизмом. Будем очень расчет
ливы и ответственны. За на
шей спиной огромная страна, 
великий народ, мы не мо
жем допустить игру в поли
тику. А  то, что произошло с 
Б . Н . Ельциным... Послу
шайте, это же нормальный 
процесс для каждой демо
кратии. Я  не хочу считать, 
сколько при господине Рей
гане сменилось министров, в 
том числе в последнее вре
м я...

Т. Брокау. Да, но когда 
их меняют, то им дают воз
можность высказаться, поче
му их меняют. Мы их выслу
шиваем.

М. С. Горбачев. Между 
прочим, товарищ Ельцин и 
на Пленуме Ц К  два раза 
выступал, и выступал на 
пленуме городского комите
та партии. Кстати, его вы

ступление на пленуме гор
кома опубликовано дословно. 
Сам Б . Н . Ельцин поставил 
вопрос об освобождении его 
от этих полномочий. Уж  до
верьте нам решать такие во
просы. Я  думаю, еще будуг 
проблемы в перестройке, и 
их тоже надо будет решать. 
Но мы политическую свою 
линию, линию на пере
стройку будем вести настой
чиво.

Т. Брокау. У  нас осталось 
всего несколько минут. Мо
жет быть, несколько слов о 
Вас, как человеке. В  Совет
ском Союзе много говорят о 
том. как дать возможность 
женщине наконец стать но- 
истине женщиной. Вы  что 
считаете, женщина должна 
больше быть дома, выпол
нять свою традиционную 
роль матери, главы, так ска
зать, •очага?

М. С. Горбачев. Нет, я 
думаю, что женщина должна 
участвовать во всех сферах 
жизни, во всех процессах, 
происходящих в обществе. 
Но это должно так делаться, 
чтобы не происходило одно 
за счет другого. И уж  тем 
более мы должны думать о 
том, чтобы помочь нашей 
женщине сочетать активное 
участие в общественных, 
культурных делах с выпол
нением своего предназначе
ния: хранительницы очага, 
семьи. Крепкая семья — это 
значит крепкое общество. 
Мы не будем ограничивать 
участие женщины в общест
венных делах, а помогать 
ей, чтобы это было легче ей 
делать, сочетать и функции 
материнства, роль матери и 
роль активного гражданина 
страны.

Т. Брокау. Мы все обра
тили внимание, что госпожа 
Горбачева всегда присутст
вует, когда Вы  куда-то еде
те. Когда Вы  вечером с ней 
встречаетесь, разговариваете 
ли Вы  о вопросах общест
венной жизни и т. д.?

М. С. Горбачев. Мы все 
обсуждаем.

Т. Брокау. Я  принимаю 
Ваш ответ. Как Вы  узнаете

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ЧТО ПОКАЗАЛ ОТЧЕТ

МОМЕНТ ОСОБОЙ 
ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТИ

и особого доверия должен стать определяющим в собрании 
коммунистов, обсуждающих отчеты выборных органов о 
работе по руководству перестройкой — подчеркивалось на 
совещании в ЦК КПСС, где обсуждались задачи партийной 
работы по обеспечению главных направлений нового этапа 
перестройки.

ем у повезло. Как же квали
фицировать явление? С  од
ной стороны —  нежелание 
заниматься м олодеж ью , дать 
ей возмож ность професси
онально расти, с  д ругой  — и 
это тож е не секр ет — заин
тересованность а определен
ной «благодарности» со сто
роны родственников больно
го. А  в р езультате  уровень 
интернов таков, что им не 
рискую т доверить самостоя
тельны х д еж урств  в выход
ные дни , когда м ож ет потре
боваться принять сроч н о е 
реш ение провести операцию.

Д ем о кр ат и з  а ц  и я нашей 
жизни дает больш ие полно
мочия коллективам  в реш е
нии кадровы х вопросов, в 
том числе при подборе на 
руководящ ие м еста компе
тентных работников. И здесь 
не последнее слово принад
лежит партийным организа
циям , где  преж де всего ф о р 
м ируется отнош ение к ожи
даем ы м  назначениям . При ак
тивном участии партк о м а  
больницы заведую щ им и че
ты рех отделений назначены 
м олоды е специалисты , выдви
нуты старш ие м едсестры .

Д О П О Л Н Е Н И Е  К О Т Ч Е Т У . Вы 
движ ение этих ка н д и д а тур  проис
ходило д ал еко  не безболезненно. 
Не все и не ср а зу  согласились с 
подобной расстановкой кадров, но 
партком  и адм инистрац ия  сумели  
убед и ть людей в правильности  при
няты х решений.

По инициативе партком е в 
больнице со зд ан а рабочая 
группа по работе с кадрами 
Ф ЦКБ: по ее представлению  
два врача освобож дены  от 
занимаемых долж ностей , 30 
направлены на внеочередную  
аттестацию  д ла  установления 
соответствия долж ности . В их 
числе — врачи консультаци
онной поликлиники. Партком 
выборочно проверил истории 
болезней больны х, госпита
лизированны х ч ер ез поли
клинику в течение тр ех дней, 
и оказалось , что 30— 35 про
центов были улож ены  в кли
нику с теми или иными нару
ш ениями, в том числе и те, 
кто имел на руках направле
ние главных врачей районов 
(ср ед и  них м ного  хроничес
ких больны х, не нуж даю щ их
ся в госпитализации). В ре
зультате : очереди в консуль
тационной поликлинике, пе
регруж енность больницы, сни
ж ение койкооборота , ухудш е
ние санэпндреж им а. М еж ду 
тем , в больнице в течение 
д о лго го  времени вакантны 
две долж ности заместителей

главного врача, одна из них— 
по поликлинической части. 
Партком предложил собра
нию коммунистов проявить 
инициативу и провести выбо
ры на замещ ение этих вакант
ных долж ностей из среды  
врачей больницы.

Д О П О Л Н Е Н И Е  К  О Т Ч Е Т У .  Во
прос. подняты й парткомом, слож ен. 
Д ело  в том . что раньш е один че
ловек совм ещ ал две обязанности  — 
зам ести тел я  главврача по поликли
нической части  и заведую щ его по
ликлиникой. Потом ф ункц ии р аз
делили и таким  образом в больни
це появилось два сп ец и ал и ста . Т е 
перь М инздрав республики вот уж е  
в течение полугола, с  тех  пор как  
долж но сть зам. главврача с та л а  ва
кантной. р еш ает вопрос: восстано
вить сущ ествовавш ее ранее поло
ж ение или вновь н азн ачи ть  на 
Д олж ность зам. главврача второго  
сп ец и ал и ста . М еж ду тем, дело тр е 
б уе т, чтобы вопрос та к  или иначе  
был реш ен, что  способствовало бы  
и укреплению  дисциплины  в этом  
важ ном лечебном эвене и повыше
нию персональной ответственности  
за  состоянием  дел в поликлинике.

В д о кладе секретаря парт
кома остро и принципиально 
были поставлены вопросы 
стиля и методов работы ряда 
зам естителей главного врача, 
все ещ е продолж аю щ их за
ниматься больше бум аготвор
чеством , чем живой работой 
с людьми а отделениях.

Д О П О Л Н Е Н И Е  К О Т Ч Е Т У . Есл и  
д ва год а  н азад  на засед ан и я х  п ар т
ком.. в основном о б суж д ал ась  д е я 
тельность технического персонала, 
м едсестер и санитаров, то  в 1986— 
1987 год ах  в поле зрения пар тко
ма — сти л ь  работы  рувоводителей  
больницы, заведую щ их отделения
ми. от которы х непосредственно  
зави си т уровень лечения больны х.

М оральный облик врача, 
его  нравственные ориентиры 
неотделим ы от уровня ком 
петентности. Только взяты е 
вм есте, они рож даю т к вра
чу доверие и уваж ение. Ког
да оказы вается запятнанной 
репутация врача, падает и 
его  профессиональный пре
стиж . Именно поэтом у, по 
инициативе парткома было 
проведено общ ее собрание 
коллектива болькицы, реш е
нием которого  перед админи
страцией был поставлен во
прос об освобождении заве
дую щ его  радиологичес к и м 
отделением  за негативный 
поступок, совершенный им во 
врем в поездки за рубеж .

Первичная партийная ор
ганизация — главное звено, 
передний край борьбы за пе
рестройку . Реальный вклад 
парткома, персонально каж 
д ого  его  члена в эту работу— 
вот основной критерий оцен
ки их деятельности . Поставив 
именно этот критерий во 
главу у гла , в отчетном до

кладе М . Ур уш адзе  д ал  объ
ективную оценку ра б о т ы 
парткома, каж дого его  члена.

Было обращ ено внимание 
на серьезный недостаток в 
деятельности партком а: ана
лизируя работу того  или
иного отделения, парт к о м  
рассматривает ее с точки 
зрения администрати в н о й,
организационной, проф есси
ональной. Тогда как правиль
нее было бы давать оценку ра
боте партбю ро, его  конкрет
ному вкладу в дело пере
стройки , влиянию на этот
процесс в каж дом отделе
нии. А  оно во многих случа
ях недостаточно.

В отчетном д о кладе были 
высказаны серьезны е пре
тензии к уровню идеологи
ческой работы, проводимой 
парткомом, где  все ещ е име
ю т место элементы ф орм а
лизма; в адрес сектора куль
турно - массовой и спортив
ной работы.

Д О П О Л Н Е Н И Е  К О Т Ч Е Т У .  Ме
раб У руш адзе показы вал мне, где  
располож ится каф е-бар д л я  меди
цинского персонала больницы , в ко
тором можно буд ет проводить р аз
личные мероприятия, просто поси
д еть  и отд о хн уть  (м ож но ск а за ть , 
что  это  — детищ е сек р етар я , на 
всех уровнях доказы вавш его необ
ходим ость так о го  уго л ка  о тд ы х а). 
В больнице идет ремонт, ч асть  от
делений уж е рабо тает в новых у с 
ловиях, а  часть  ещ е рем онтирует
ся . Темпы и качество рабо т посто
я нно в поле зрения партком а.

О тчет партийного комите
та — принципиальный, само
критичный, достаточно ост
рый, давал, казалось бы , воз
мож ность коммунистам в та
ком ж е деловом  тоне про
долж ить разговор , ответить на 
вопросы : какова роль партко
ма, партийной организации в 
решении задач, поставлен
ных партией, в укреплении 
организованности, дисципли
ны, борьбе с разного  рода 
негативными явлениями.

К  сож алению , почти никто 
из принявших участие в об
суж дении отчета партком а, 
(а в прениях выступило бо
лее 15 человек) ответа на 
эти вопросы не дал . И даж е 
не пытался. Все выступления 
строились по принципу: «У
кого что болит, тот о том и 
говорит». Начальник служ бы 
по оборудованию  помещ ений 
спецнаэначения, ком м унист, 
член партбю ро , администра
ции С . Сем енов —  о состоя
нии спецсооруж ений, своих 
вэаимоотношен и я х с  зам . 
главного врача А . Васадзе , 
главным инж енером 3 . Сари- 
ашеили, а 3 . Сармашвили, в

свою очередь, —  о ходе ка
питального ремонта, работе 
котельных и так далее. Зам е
ститель главного врача по ор
ганизационной • методической 
работе А . Кутидзе отчитался 
о своей работе, выразив на
д еж д у , что партком , крити
ковавший его за недостатки, 
поможет их исправить; рент
генотехник, п а р т г р у п о р г  
Н . Чачанидзе — о стажировке 
специалистов отделения флю- 
роограф ии в М оскве и Ленин
граде , производственных во
просах ф лю роограф ичеркого  
отделения ; заведую щ ая цен
тральной лабораторией боль
ницы Р. Гудж едж иани —  об 
объективных причинах, м е
ш ающих своевреме и н о м у  
проведению  анализов, не
хватке реактивов и так далее 
и тому подобное. Бесспорно, 
все поднятые вопросы были 
важны, но, говоря о них, вы
ступающ ие не поднялись в 
своем обсуж дении до  анали
за стиля и методов партийно
го руководства перестройкой 
в больнице. Д аж е выступле
ние секретаря комитета ком
сомольской организации боль
ницы Н . А б сан д зе , правда, 
возглавляет он эту органи
зацию полгода, свелось к 
общим рассуж дениям  о не
обходим ости планомер н о й  
борьбы с равнодуш ием , по
верхностным подходом  к д е
лу, индиф ф ерентностью , к 
перечислению фактов нару
шений трудовой дисциплины, 
в основном лаборантами и 
санитарами. И это при том , 
что в отчетном докладе парт
кома содерж ались серьезные 
упреки в адрес комсомоль
ской организации больницы, 
объединяю щ ей 300 комсо
мольцев.

С ловом , собрание пошло 
по привычному руслу произ
водственного совещ ания. Раз
говор, откровенный, принци
пиальный о стиле партийной 
работы, не состоялся.

Почему так  п о л  училось? 
Ведь после собрания а бесе
дах с врачами, медицинскими 
сестрами, техническими ра
ботниками было подмечено 
и то положительное, что есть 
в работе партийного комите
та , высказывались) и замеча
ния в его адрес. Почему же 
на собрании не прозвучали 
эти оценки?

— В ходе подготовки к со
бранию, —  сказал глав н ы й  
врач больницы, член партко
ма А нзор  Д ж орбен адзе , — 
мы стремились уйти от заорга- 
низовамности, реж иссуры , не
редко присущих партийным 
да и другим  собраниям . С тр е 
мились лишь убедить лю дей 
в том , что каж дый коммунист 
может и долж ен высказать 
свое мнение по обсуж даемы м 
вопросам .

Что ж е , у нас нет основа
ния сомневаться в то м , что 
цель парткомом была постав
лена правильно. Но собрание 
снова заставило задум аться : 
стереотип мыш ления, инерт
ность, выработанные за д ол
гие годы , преодолеваю тся 
крайне медленно . И это д о лж 
но стать главной заботой пар
тийного комитета, основной 
задачей в его идейно - поли
тической работе.

Светлана МАРТЫНЮК.

ф Спорятся дела у молодых 
цитрусоводов Ахалшенского 
совхоза Хелвачаурского райо
на. При плане 72 тонны брига
да, которой руководит Гурам 
Иремадзе, собрала уже 80 тонн 
плодов.

Н а  с н и м к е :  цитрусоводы 
Комсомольске - м о л  одежной 
бригады Ахалшенского совхо
за Реваз Тариеладзе н Циала 
Махарадзе ведут сбор манда
ринов.

Ф о то  Н. Анастасьева.
(Ф отохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ф Буровой мастер Леван Ку- 
чухндзе и начальник буровой 
№ 38 Давид Камушадзе (на 
снимке) принадлежат к славной 
когорте грузинских нефтяни
ков, в сложных геологических 
условиях яедущих разведку 
новых месторождений.

Ф о то  В. Валишвили 
и М. Киквадэе.

(Ф отохроника
ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ПРИСВОЕНИЕ 
ПОЧЕТНЫХ 

ЗВАНИЙ
Президиум  Верховного Со 

ввта Грузинской С С Р : 
за заслуги в развитии гру 

зинского советского м узы каль
ного искусства присвоил ком
позитору Цнцншвилн Гиви Ф о 
мичу почетное звание «Заслу
женный деятель искусств Гру
зинской С С Р » ;

за долголетню ю  плодотвор
ную работу в органах печати 
и активное участие в общест- 
венно-политиче с к о й жизни 
присвоил заведую щ ем у секто
ром меж дународной жизни га
зеты «Вече р и и й Тбилиси» 
т . Еиговиу Константину Варо- 
совичу почетное звание «За
служенный журналист Грузин
ской С СР» .

что-то о С Ш А ? Вы  читаете 
американские газеты, смот
рите американские програм
мы телевидения или Вам 
особые люди говорят о том, 
что происходит в С Ш А ? Как 
Вы удовлетворяете свое лю
бопытство о событиях в 
С Ш А ?

М. С . Горбачев. Я  распо
лагаю большой информаци
ей. Причем не только на ос
нове прессы, но и по другим 
каналам. У  нас много дела
ется переводов и политиче
ской, и советологической, и 
художественной американ
ской литературы. У  нас в 
стране тот, кто интересуется, 
располагает большими воз
можностями, чтобы знать 
Америку.

Т. Брокау. Вы  читали ка
кие-то американские книги?

М. С . Горбачев. Н у, на 
это я вам сказал бы так: ко
нечно, на первом месте у ме
ня русская литература, со
ветская литература. Но аме
риканская литература у  нас 
пользуется большим интере
сом. Если мы начнем с ва
ми сопоставлять число пере
водов, сколько авторов пере
водится и читается в Совет
ском Союзе, то это огром
ные цифры. Я , конечно, 
больше читал американскую 
классику, но и из современ
ных писателей есть значи
тельные фигуры. Пусть толь
ко американцы не считают 
свои достижения истиной в 
последней инстанции на всех 
направлениях человеческой 
мысли, тогда они найдут мно
го желающих с ними диску
тировать, обмениваться мне
ниями по любым проблемам.

Т. Брокау. Вы  следите за 
президентской кампанией 88 
года? Если следите, то как 
Вы думаете, кто победит на 
президентских выборах сле
дующей осенью? Многие аме
риканцы задают этот вопрос 
себе.

М. С . Горбачев. Знаете,
мы исходим из того, что бу
дем продолжать ответствен
но работать с администра
цией любой партийности:
будь то республиканская
партия, будь то демократиче

ская или какая другая. Мы 
будем сотрудничать при со
ответствующем желании и 
усилии с другой стороны. 
Что касается предвыооржы 
кампании, то я хочу только 
сказать, что мы и после ее 
завершения с любым преем
ником нынешнего президсл- 
та будем активно сотрудни
чать, готовы сотрудничать. 
Но прогнозы относительно 
того, кто победит, кто станет 
президентом... думаю — это 
занятие б е з о  тветственнос. 
Американцы разберутся, кго 
им нужен, и решат сдои.

Т. Брокау. И наконец, 
господин Генеральный сек
ретарь, очень кратко. Как 
Вы  хотите, чтобы американ
цы вспоминали Вас, эру. 
Горбачева, скажем, через 
10 лет?

М. С. Горбачев. Я  не хо
чу, чтобы через 10 лет все 
ушло только в воспомина
ния. По-моему, тогда только 
будет настоящий разворот 
того, что мы задумали и на
чали сейчас. Так  что, я на
деюсь и уверен, что это не 
будет область ушедшего про
шлого, канувшего в Лету. 
Это будет динамичное насто
ящее. Ради этого я вместе со 
своими коллегами, вместе со 
всеми трудящимися сегодня 
и работаем. Я  думаю, что 
мы хорошие семена сейчас 
закладываем, и они кдадут 
хорошие всходы, результа
ты . Иначе было бы бессмы
сленно заниматься всем тем, 
чем мы сейчас занимаемся с 
энтузиазмом, напряженно, с 
желанием все изменить к 
лучшему в интересах социа
лизма и в интересах совет
ских людей. И думаю так
же, что то, что происходит у 
нас, будет и определенным 
вкладом в прогресс челове
ческой цивилизации.

Т. Брокау. Господин Гене
ральный секретарь, большое 
спасибо за интервью.

М. С. Горбачев. Е г*§  раз 
хочу воспользоваться этим 
случаем, чтобы сказать аме
риканским телезрителям • -  
до встреч на американской 
земле.

— СЕРВИС: ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ,--------
СЕМЕЙНЫЙ, КООПЕРАТИВНЫЙ

ПЕРВАЯ ОСЕНЬ 
«В Е С Н Ы»

Вообще-то название этого кооператива звучит по-грузин
ски —  «ГазапХули», но я не удержался, чтобы не обыграть 
его в переводе. Так какая же она, эта первая осень новоис
печенных коолсраторое! Как и любая осень — разная: не
мало светлых, ласковых дней, но хватает и хмурой непогоды. 
Ну, а если отбросить метафорические сравнения, то можно 
сказать, что кооператоры из Орджоннкидзевского района, 
основавшие «Газапхулн», столкнулись в своей новой работе 
и с обнадеживающими моментами, и с такими, которые осо
бого оптимизма, мягко говоря, не внушают.

«Газапхули» —  один из пер
вых кооперативов по пошиву 
одежды и изготовлению  вы
шитых изделий не только в 
О рдж оникидзевском  районе, 
но и, пожалуй, в республи
ке —  работаю т кооператоры 
уже несколько месяцев. 
Здесь выпускают ж енскую  и 
детскую  о д еж д у  —  ю б к и ,  
блузки, костю мы, вышивают 

воротники, носовые платки, 
занавеси... Вот далеко не пол
ный перечень продукции, из
готавливаемой «Газапх у  л и».
Собрались здесь  мастерицы- 
золотые руки : М аквала Веп- 
хвадзе, Царо Барбакадзе , Ла-. 
ли Кикнадзе, Венера Барбака
д зе , Тамара Л ацабидзе, Нуну 
Гагош идзе и д р . Есть среди 
них и пенсионеры, и те , кто 
трудится в кооперативе после 
основной работы, есть и уча
щ иеся. Например, Царо Бар
бакадзе работает медсестрой 
в районной поликлинике и 
после трех часов д н я  уж е сво
бодна, так что часть своего 
досуга отдает работе в коопе
ративе. Тамара Л ацабидзе — 
колхозница, но в дождливую  
погоду, и особенно зимой, у 
нее свободного времени пре
достаточно, а если есть силы, 
желание и умение, то почему 
бы не поработать в коопера
тиве? А вот М ераб Рамишви- 
ли пока ещ е ш кольник, но он 
успевает и учиться, и рабо
тать в кооперативе на выши
вальной машине.

В том , что они, члены ко
оператива «Гаэапхули», любят 
свое второе дело , меня убе
дила беседа с Ц аро Барба
кадзе.

— Знаете, о  чем мы меч
таем? —  спросила меня она. 
И сама ж е ответила: — О 
том, чтобы не просто созда
вать красивые вещ и, а изго
тавливать их д ля  конкретного 
человека. Вот, например, я 
выкраиваю и вышиваю ворот
ничок. Д ля человека с круг
лым лицом ои будет одной 
ф орм ы , а д ля  то го , у  кого 
лицо худое и удлиненное, — 
совсем другой . И вышивка 
на блузке  для полной женщ и
ны будет иной по тону, раз

м еру, рисунку , чем для  ху
дощавой. Только все эти меч
тания на практике осущ ест
вить трудно ...

— Почему? —  не понял я.
— Д а потому, что коопера

тив с  самого ж е начала стол
кнулся с  разными трудностя
ми.

— Д а , действительно , заду
мав основать кооперативное 
сообщ ество по выполнению 
индивидуальных заказов , чле
ны «Газапхули» вскоре вынуж
ден ы были заняться массовым

изготовлением продук ц и и. 
Причина —  трудности с ма
териалом , нитками д л я  выши
вок. То, что требует заказчик, 
далеко  не всегда осущ естви
м о.

У  кооператива есть свой 
реализационный пункт, рас
положенный на центральной 
автомобильной д о р о ге , как 
раз возле ручья, что у села 
Хуневи. Продавца взяли по 
договор у. О плата его  труда 
такая : 5 рублей с каж дой сот
ни, вырученной от реализа
ции одеж ды .

— Пока мы экономически 
ещ е не так сильны , чтобы пла
тить продавцу больш е, — го
ворит председатель коопера
тива М аквала Вепхвадзе. — 
У  нас на счету сейчас 15 ты 
сяч рублей . С обираем ся зак
лючить договор с магазином 
районного комбината бытово
го обслуж ивания. У ж е  полу
чили согласие бытовиков и в 
скором времени будем  реа
лизовывать наши изделия и 
через этот канал.

Я попросил председателя 
кооператива подробнее рас
сказать, как и с чего они на
чинали, с  чем столкнулись в 
процессе работы . Вот этот 
рассказ:

— Начинали фактически с 
нуля . Поначалу нас было пя
теро  и, кроме единственной 
швейной машины, м ы  ничем 
не располагали. Д аж е своего 
помещ ения не было. Да и 
сейчас работаем у  м еня д о 
ма. Ныне, когда на счету ко
оператива уж е есть опреде
ленная сум м а, дум аем  взять 
»  аренду помещ ение. Приоб
рели ещ е одну швейную ма
шину. Есть теперь у нас и 
две импортные вышивальные 
машины. О днако этого  недо
статочно. Нуж ны , как мини

м ум , ещ е д ве  швейные и две 
вышивальные машины.

А  вот, что сказал главный 
инженер районного комбина
та бытового обслуж ивания на
селения О рдж оннкидзевского  
района А лексан д р  М етреве- 
ли :

— Кооперативу «Газапхули» 
мы уж е дали разреш ение на 
реализацию  своих изделий 
через наш магазин . Помощи 
в д руги х вопросах они оф и
циально не просили.

Наверное, кооперативу «Га- 
эапхули», чья продукция уже 
завоевала известную  популяр
ность на м есте , следовало бы 
уделить больш е внимания, 
помочь хотя бы советом , а 
когда и реальной п о ддер ж 
кой.

Вахтанг КИКНАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»),
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ДОРОГА ДАРИТ Н А Д Е Ж Д У
В истинности расхожего утверждения о том, что автомо

биль не роскошь, а средство передвижения, воочию убеди
лись жители сразу десятка сел, расположенных в высоко
горьях Кавказа. 60-километровая трасса, связавшая их с Во
вино - Грузинской дорогой, а через нее — с остальным ми
ром, стала, по выражению тех же горцев, дорогой надежды.

Оно и понятно: миграцион
ная статистика последнего 
времени свидетельствует: в
регионе за минувшее д е ся
тилетие почти на треть сни
зилось число жителей,’ мно
гие села, сущ ествовавш ие ве
ками, оказались на грани за
пустения. Что ж,- ес/1И рань
ш е люди были вынуждены 
мириться с суровыми усло
виями жизни в горах, то нын
че горцы по праву желают 
иметь такие ж е удобства, что 
и горожане. И в первую оче
редь — надежные дороги.

...С р азу  же за постом ГАИ, 
немного не доезж ая до  сто
лицы Северной Осетии О рд
жоникидзе, установлен но
венький указатель. Он сооб
щает о пути, ведущ ем напра
во. Дорога резко ныряет 
вниз, в ущ елье , чтобы потом 
затяж ными * с е р п а н т и н а м и  
взбираться на протяжении 
десятков километров наверх 
в горы. Наша редакционная 
«Нива», как оказалось, стала 
практически первым легко
вым автомобилем , следую 
щим до  конца трассы . Пока 
же здесь полноправно цар
ствуют мощ ные БелАЗы  и 
К р А Зы  —  главный технологи
ческий транспорт строителей.
А сф альт здесь  пока не уло

жен, но многотонные гр узо 
вики укатали дорож ное по
лотно до гранитной прочно
сти.

—  Как только закончим ос
новные работы, начнем класть 
и твердое покрытие, —  го
ворит строитель Вардо Ге-
ладзе. Сам он родом из Каз- 
бегского района и уж е более 
десяти лет верен своей про
фессии дорож ника. — При
рода отпускает нам немного 
времени — в горах рано вы
падает и поздно сходит снег. 
Вот и сейчас, пока погода не 
испортилась, торопимся. Во
многих подразделениях ис
пользуем вахтовый м е то д : лю 
ди без перерыва работают 
по м есяцу, а то и более. Но, 
знаете, работать здесь  про
сто радостно: видишь, с ка
кой благодарностью  к твоему 
тр уду относятся местны е жи
тели...

В известной поэме Роберта 
Рож дественского «Двести д е
сять шагов» есть примеча
тельная фраза — «Коммунизм 
есть Советская влась плюс 
дороги». В истинности этих 
слов ещ е и ещ е раз убеж да
ешься здесь , в горах. Д орога 
обошлась во многие милли
оны рублей, ее создатели 
переместили "йе одну сотню

тысяч кубометров тяж елого 
скального грунта. И все с 
одной-единственной целью — 
создать удобную  транспорт
ную артерию для горцев. С о 
циальная направле н н о с  т  ь 
строительства трассы не вы
зывает сомнений: освоение с 
ее помощ ью природных бо
гатств региона — дело вто
ричное, что подтверж дается 
только начавшимися здесь  ге
ологическими исследования
ми недр.

С ело  Гули Назранского рай
она Чечено-Ингушской А С С Р  
первое, куда дош ла новая д о 
рога, сооруж аемая в содру
ж естве строителями Грузии и 
С евер ного  Кавказа. Проходя 
через территорию  Северной 
О сетии, Чечено-Ингушетии и 
Грузии, она стала подлинной 
трассой друж бы .

Строители тр удятся  в экс
тремальных условиях. П ере
пад тем ператур в течение су
ток, особенно сейчас, в на
чале зимы, превышает двад
цать градусов. «Зады хаю тся» 
в высокогорье машины, не 
тянут моторы. Но тем не м е
нее дорожники не выходят 
из и без того напряженного 
граф ика работ. Сказы вается 
забота о лю дях, явственно 
просматриваемая и в систе
ме их снабжения всем необ
ходимым д ля  жизни, органи
зация отдыха и досуга.

Начальника третьего участ-

шом лесочке, где пахнут све
жей струж кой аккуратные до
мики — жилье д ля  строите
лей.

— Условия работы здесь 
нелегкие, — говорит М умла- 
д зе . — Поэтому старее м с я 
приложить максимальные уси
лия д ля  бытового обустройст
ва рабочих. С первого же дня

к нам пришла дорога, и уже 
не чувствуем себя робинзо 
нами.

— Действительно, настро
ение у лю дей изменилось,— 
продолж ает его сосед Обола 
Циклаури. — Ныне уж е никто 
не хочет уезж ать . Больше то
го , ещ е 40 семей, когда-то 
покинувших село и обосно
вавшихся в Цителцкаройском 
районе, выразили желание 
вернуться в родные места.

Пожалуй, никто так, как 
горцы, не чувствителен к лю-

было налажено горячее пита- бым переменам в устоявшем-
ние, никогда не пустует клуб. 
И, как итог, текучесть кадров 
у нас минимальная.

...В  начале восьм идесяты х 
годов в селе А м га , пожалуй, 
самом дальнем в Д уш етском  
районе, оставалось всего две 
семьи. О трезанные от всего 
мира горцы занимались жи
вотноводством, его продук
цию на лош адях, а подчас и 
пешком носили сдавать козь
ими тропами через горный 
хребет в расположенное в 40 
километрах Барисахо. С его 
дня в селе проживают уж е 
тринадцать семей. И что при
мечательно — здесь растут 
десять  детей . Это значит, что 
люди вновь пускают корни, 
обживаются.

— Что и говорить, — д е
лится мыслями житель Ам ги 
К ор дзо  Циклаури, —  трудно 
преж де приходилось. Если 
кто заболеет, вызываем по 
рации санйтарный вертолет. 
Н у , а если нелетная погода? 
Вот раз и пришлось букваль

на Тамаза М ум ладзе удалось но на спине в течение дня 
найти не возле мощной зем- переправлять через перевал 
леройной техники, а в неболь- больного ребенка. Теперь же

ся веками укладе  жизни. М е
лочи, неприметные д ля  горо
жан, подчас становятся здесь 
большим событием. Пришла, 
к примеру, в А м гу  неболь
шая линия электропередачи 
от дизельного движ ка из со
седнего села —  и в  домах 
праздник. И неважно, что 
свет бывает только четыре 
часа в сутки . Главное — лю
ди понимают, что не забыты. 
Что же говорить о дороге , 
которая основа всего? И не 
в последнюю очередь — на
деж ное средство  д ля  эконо
мического возрож дения это
го труднодоступного  района, 
развития здесь  ж ивотновод
ства, курортной индустрии.

...У ж е  поздно вечером на
ша запыленная машина вы
ехала к знаком ом у посту ГАИ 
на Военно - Грузинской д о 
роге. Деж уривш ий зд  е с ь 
старший лейтенант милиции 
Ьорис Тедеев сообщ ил: за то 
время, что он стоял на по
сту, на новую дорогу сверну
ло не меньш е двадцати ма
шин...

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

ЮБИЛЕИ

СУДЬБА ВОИНА
90 лет со дня рождения Маршала Советского Союза 

И. X. БАГРАМЯНА
Завидная судьба у этого замечательного человека, вос

питанного Коммунистической партией, верным сыном и ак
тивным бойцом которой он был до последнего дыхания. Для 
миллионов советских людей имя маршала И. X. Баграмяна 
олицетворяет глубочайшую идейную убежденность, горячую 
любовь к Отчизне, несгибаемое мужество и бесстрашие, та
лант полководца. Незаурядные военные способностн, огром
ное человеколюбие, простота и скромность снискали ему а 
стране широкую популярность, любояь и признание.

Если собрать воедино все, 
что написано о жизни и д е я
тельности И. X . Баграмяна, не 
хватит и книжной полки. Не
мало написано и самим Ива
ном Христофоровичем . Это — 
десятки научных статей, учеб
ных пособий, очерков о вы
даю щ ихся советских полковод
цах. В своей книге «Мои вос
поминания» маршал обстоя
тельно рассказал о своем ж из
ненном и боевом пути. Сын 
армянского народа, он всем 
сердцем был привязан к Гру
зии, куда нередко приезжал 
и всегда чувствовал себя, как 
он говорил, помолодевшим. В 
столице Грузии прошли его 
юность, м олоды е годы , здесь 
он получил первое военное 
образование, возмужал и за
калился в борьбе за светлые 
идеалы.

Иван Христофорович Багра
мян родился 2 декабря 1897 
года на станции Елизаветполь 
(ныне Кировабад) в семье ж е
лезнодорож ного рабочего. Там 
же окончил двухклассное учи
лище и позднее не раз с теп
лотой вспомчнал своих первых 
наставников, в том числе и

и попутно сдал экзамены за 
четыре класса гимназии.

В 1917 году И. X . Баграмян 
был зачислен юнкером в 1 ю 
тифлисскую  ш колу прапор
щиков. Здесь  он встретил 
ф евральскую  революцию, а 
затем  мужественно сражался

на Кавказском  фронте, где

СПЕЦИАЛИСТ И ВРЕМЯ

П О Т Е Н Ц И А Л  В Ы С Ш Е Й  Ш К О Л Ы
Проверкой, проведенной недавно Комитетом партийного 

контроля при ЦК КПСС, были выявлены серьезные недостат
ки в работе высшей н средней специальной школы республи
ки в деле совершенствования подготовки и улучшения ис- 
7'пьзования специалистов с высшим и средним специальным 
образованием.

П редстояла больш ая, серь
езная, кропотливая работа не 
только по устранению  недо
статков, но и коренной пере
стройке деятельности всех выс
ших и средних специальных 
учебных заведений. Решению 
поставленных задач в немалой

Главное внимание сегодня 
обращено на организацию  са
мостоятельной работы студен
тов и на внедрение системы 
индивидуальной работы с ни
ми. Во всех вузах за счет 12— 
1 5 -п р о ц ен тн о го  сокращ ения 
лекционных часов введена са-

степени способствовало широ- мостоятельная работа студен- 
кое обсуж дение замечаний тов, расширен объем семинар- 
КПК при ЦК КП С С  на собрании 
партийно-хозяйственного акти
ва республики, на собраниях 
активов вузов. Значительным 
стим улом реализации намечен
ной программы стали Основ
ные направления перестройки 
высш его и среднего  специ
ального образования в стране, 
определяю щ ие глубокую  ли
нию дальнейш ей деятельности 
высшей и средней специаль
ной школы.

С  чего ж е начал работу 
М инвуз республики? Преж де 
всего мы отказались от вало
вого подхода к подготовке 
кадров, сократили приемный 
контингент 1987 года по сра
внению с 1986 годом в вузах 
йа 1.985 человек (15,3 про
цента), в техникум ах —  на 825 
человек (10,6 процента), тем  
самым максимально приблизив 
планирование подготовки спе
циалистов к потребностям в 
чих народного хозяйства. Ра
бота в этом направлении бу
д ет продолж ена и в 1988 го- 
ДУ-

На сегодняш ний день име
ется серьезное расхож дение 
м еж ду реальной и заявленной

ских, лабораторных занятий.
О сущ ествляя курс на инте

грацию образования, науки и 
производства, организов а н о 
свыше 80 филиалов каф едр  
на крупных предприятиях, в 
научных учреж дениях и орга
низациях, создано два учеб
но-научно - производственных 
объединения.

Важный мом ент в усилении 
учебного процесса, улучшении 
качества подготовки студен
тов — широкое использование 
средств вычислительной тех
ники. В последнее время зна
чительно увеличен парк элек
тронно-вычислительной техни
ки. С сентября 1986 года по 
июнь 1987 года вузами и те х
никумами республики приоб
ретено 177 единиц ЭВМ , до 
конца 1987 года будет полу
чено ещ е 150 единиц. В ТГУ , 
Грузинском  и Кутаисском  по . 
литехнических институтах со з
даны центры коллективного 
пользования ЭВМ . О днако за 
исклю чением ТГУ  и ГПИ им. 
Ленина, где  с нового учебно
го года обеспечен курс обу
чения на ЭВМ  в объеме 80—

плановой потребностью  отра- 100 часов, в других вузах рес-
слеи в кадрах специалистов. 

Так, план распределения вы
пуска 1987 года не предусм а
тривал направление на рабо
чие места 90 выпускников ву
зов и 2.380 выпускников техни
кумов из-за отсутствия на них 
заявленной потребности. О д 
нако М инвуз Грузии , вынуж
денный самостоятельно рас
пределять столь значительную  
часть м олоды х специалистов, 
провел определенную  работу 
по выявлению дополнительной 
потребности м и н и с т е р с т в ,  
предприятий и организаций в 
кадрах и получил дополни
тельные заявки почти на 2,5 
тысячи выпускников вузов и 
техникум ов. В итоге в девяти 
вузах и 21 техникум е, где  уже 
заверш ено распределение , на 
конкретные м еста направлены 
все -подлеж ащ ие распределе
нию выпускники.

В результате повыше н и я 
требовательности улучшились 
показатели прибытия выпуск
ников к местам  распределе
ния. Явка м олоды х специали. 
стов выпуска 1986 года соста
вляет в восьми вузах —- А б
хазском  университете, Грузин
ском  и Кутаисском  политехни
ческих институтах, Тбилисском 
пединституте иностранных язы
ков, Телавеком, Кутаисском , 
Батум ском  пединститутах, Го- 
рийском экономическом ин
ституте —  100 процентов (в 
5985 году эти показатели были 
намного ниже). Недостаточную  ском у 
работу в этом направлении тарные

публики показатели использо
вания вычислительной техники 
пока остаю тся неудовлетво
рительными. О сновная причи
на том у —  острая ее нехват
ка.

Реализуя решение бюро ЦК 
КП Грузии о м ерах по улуч
шению подготовки специа
листов без отрыва от произ
водства и учитывая недоста
точную эффективность учеб
ного процесса на вечернем и 
заочном отделениях вузов, 
М инвуз республики осущ ест
вил сокращ ение объема под
готовки специалистов без отры 
ва от производства с одновре
менным повышением уровня 
обучения на вечернем и заоч
ном отделениях. Прекращ ен 
прием на ряд  филиалов и ф а 
культетов Грузинского поли
технического института, распо
ложенных в регионах респуб
лики как не оправдываю щ их 
себя.

Изучение, свободное владе
ние русским  языком — насто
ятельная необходимость в р е . 
мени. Реализуя принцип на
ционально - русского  д вуязы 
чия, больш ое внимание у д е 
ляется глубоком у изучению 
русского  языка. Во всех вузах 
республики увеличено коли
чество часов на изучение рус
ского язы ка от 240 до  300—  
500 часов. С  целью  повыше
ния уровня изучения введены 
приемные экзамены по р у с . 

язы ку на все гумани- 
и экономические спе-

провели Тбилисский универси- циальности вузов, а такж е 
тет (90 процентов), Тбипис- аспирантуру, 
ский пединститут им. А . С .
Пуш кина (93,1 процента), Ю го- 
О сетинский пединститут (95 
процентов).

Конструктивным реш ением 
проблемы распределения и 
закрепления м олоды х специа
листов является их подготовка 
на договорной основе. Такого 
четкого целенаправлен н о г о 
подхода тр ебует сама концеп. 
ция перестройки высш ей шко
лы. О днако  работа, проводи
м ая в этом направлении, по
ка явно недостаточна.

Расш иряется практика при
глаш ения д ля  чтения Лекций 
крупных ученых и специали
стов из ведущ их учебно-науч
ных центров страны . М инвуз 
Грузии принял решение с но
вого учебного годе пригла
шать специалистов из д р уги х 
городов сроком на один м е
сяц (на условиях ш татного 
совм естительства). При вы де
лении д вух  штатных единиц 
каж дый вуз см ож ет в течение 
года приглашать 40 специали
стов. Это  нововведение, не

1 им ею щ ее пока аналога в выс
шей ш коле страны, будет спо
собствовать повышению уров
ня подготовки кадров и улуч
шению знаний студентами в 
области русского языка.

Выполняя решения Всесою з
ного совещ ания заведую щ их 
каф едрам и общ ественных на
ук , приняты меры по улуч
шению преподавания м аркси
стско-ленинской теории и уси
лению коммунистического вос
питания студенческой м олоде
жи.

После республиканского со
вещ ания преподавателей-общ е- 
ствоведов разработаны и вне
дрены  новые программы по 
общ ественным дисципли н а м  
на русском  и грузинском  языт 
ках. Со II семестра 1986- 
1987 учебного года все вузы  
переш ли на новые ф орм ы  и 
м етоды  преподавания общ ест
венных наук. Заверш ается ра
бота по тиражированию от
дельных лекций для  студентов 
и изданию хрестоматии на 
грузинском  языке.

В систем е мер улучш ения 
воспитательной работы особое 
м есто  занимаю т вопросы ин
тернационального воспитания. 
О днако в этом направлении 
предстоит самая серьезная ра
бота.

П роцесс дем ократиз а ц и и 
вторгается в вузовскую  жизнь. 
М инвузом Грузии разрабо
тано положение о студенче
ской самоуправляю щ ей акаде
м ической группе, в соответ
ствии с которым на самоуп
равление перешли свыше 300 
студенческих групп. Полно
стью  переведен на студенче
ское самоуправление студго- 
родок Тбилисского универси
тета.

Д елается немало, но тем 
не менее идейно - воспи. 
тательная работа страдацр 
серьезным и недостатками. О т
сю да многие издержки в по
ведении, психологическом на
строе определенной части сту
денческой молодеж и, получи
ла распространение мещ ан
ская , потребительская психо
логия, продолж аю т иметь м е
сто случаи пьянства, уголов
ных преступлений, употребле
ния наркотических вещ еств.

М инвуз республики взял 
курс на всемерное повышение 
личной ответственности руко
водителей учебных заведений, 
всех преподавателей, преж де 
всего  каф ед р  общ ественных 
наук, за конечные результа
ты воспитательной работы  с 
м олодеж ью .

С о зд ав  т с я производствен
ная база д ля  доведения науч
ных разработок до стадии их 
промыш ленного осво е н и я: 
строится биотехнологическая 
опытная база в г. М цхета, Ли- 
лойский сельскохозяйственный 
комбинат будет преобразо
ван в безотходное производ
ство для  выпуска по техноло
гии, разработанной учеными 
Тбилисского  университета, кор
м ового  белка для животно
водства. В 1987 году в сель
ско е  хозяйство будут внедре
ны полученные в ТГУ  биоло
гические стим уляторы  для  по
вышения урож айности сельхоз
культур .

В ГПИ им. В. И. Ленина со з
даны  республиканские центры 
по спецэлектром еталлургии и 
сварке, защ ите металлов от 
коррозии , научно - инженер
ный центр м икроэлектроники 
и м икроэлектронной техноло
гии, ГС КБ по трансф о рм ир уе
м ы м  конструкциям на правах 
НИИ, откры то шесть новых от
раслевы х лабораторий, три 
студенческих конструкторских 
бю ро. Решением ЦК К П С С  и 
С овета М инистров С С С Р  ГПИ 
им . В . И. Ленина вклю чен в 
число ведущ их вузов страны .

О днако  роль научно-иссле
довательской  работы в повы

шении качества подготовки 
специалистов все ещ е явно 
недостаточна. Участие высшей 
ш колы в разработке перспек
тивных направлений науки и 
техники, новой технологии д а
леко не отвечает ее возм ож 
ностям . Еще значительна до
ля мелких тем , средства за
частую распыляются без д ол
жной отдачи, затягивается 
внедрение законченньцс раз
работок. Ни один вуз респуб
лики не участвует в общ его
сударственном плане научно- 
технического прогресса. С ей 
час принимаются меры по ис
правлению этого положения.

Учитывая неудовлетворитель
ный возрастной состав науч- 
но-педагогическйх кадров, в 
октябре 1986 года был издан 
приказ М инвуза Грузии «Об 
улучшении возрастного состава 
преподавательских кад  р о а»: 
О молож ение преподаватель
ского состава оказа л о с ь  
слож ным, б о л е з н е н н ы м  
процессом , однако М инвуз 
республики намерен неуклон
но осущ ествлять начатый курс. 
В мае 1987 года издан приказ 
о введении систем ы конкур
сного переизбрания препода
вательских кадров. Э то  позво
лит значительно обновить кад
ровый состав вузов.

Учитывая неотложные пот
ребности народного хозяйства 
в кадрах новых проф илей , осо
бое внимание уд е ля ется  пе
реподготовке кадров д л я  ос
воения новой техники и те х
нологии, а такж е повышению 
квалификации специалистов. В 
ГПИ им. В. И. Ленина создан 
специальный ф акультет по пе
реподготовке кадров в обла
сти систем автоматизирован
ною  проектирования, вычи
слительной техники и гибких 
автоматизирован н ы х  произ
водств.

Но все эти меры крайне не
достаточны для  реш ения про
блемы переподготовки кад
ров. Необходимо создание 
при М инвузе Грузии Респуб
ликанского м еж отраслевого  ин
ститута переподготовки и по
вышения квалификации руково
дящ их работников и специали
стов народного хозяйства.

Постоянным серьезны м  не
достатком  в развитии высшей 
ш колы является невыполнение 
планов капитального строи
тельства. За январь —  апрель 
выполнение плана капвлож е
ний составило 73 процента, а 
строймонтажных работ — 69 
процентов. Минвуз республики 
не в состоянии добиться от 
строительных организаций вы
полнения планов. М ногие объ
екты высшей школы стали ре
корде м е н а м и долгостроя . 
С трем ясь увеличить объем ка
питальных вложений, наше ми
нистерство вышло на 28 сою з
ных министерств и ведом ств с 
просьбой принять долевое уча
стие в укреплении базы  выс
шей ш колы . П оддерж ки не 
получили.

С лож ивш ийся за многие го
ды  механизм  тормож ения раз
руш ается медленно. Именно 
так обстоит дело  и в высшей 
ш коле, где ещ е не потеряли 
силу инерция, консерватизм 
м ы ш ления. Но все это прео
долим о. На недавнем сове
щании в ЦК КП С С  подчерки
валось, что в новых условиях 
необходим о найти и новые м е
тоды , новые подходы решения 
задач. Такое требование 
полной м ере относится к  выс
ш ем у и среднем у специаль
ном у образованию . Поиск 
зд есь  долж ен быть энергич
ным, деловы м , максимально 
эф ф ективны м .

За выставкой— 
выставки...

В С овете Министров Гру
зинской С С Р  состоялось засе
дание республиканского сове
та выставок. Были заслуш аны 
отчеты об организации гру
зинского раздела юбилейной 
экспозиции «70 лет под зна
менем Великого О ктября» и 
проведении Дней Грузии на 
ВДНХ С С С Р  в октябре ны
нешнего года , об участии Гру
зинской С С Р  в павильоне 
«Цветоводство и озеленение» 
той же выставки.

О тмечалось, что Дни Грузии 
прошли на высоком уровне, 
продемонстрировали усп е х и 
ее промышленности, сельско
го хозяйства, науки, культуры  
за годы  Советской власти, по
знакомили с экономическими 
экспериментами, которые о су
щ ествляю тся в республике, о 
первых шагах перестройки на
родного хозяйства.

Было сообщ ено об участии 
ВДНХ Грузинской С С Р  в под
готовке и проведении в б уду
щем го д у  в Австрии Дней 
С С С Р  с участием Грузинской 
С С Р и об участии в советской 
экспозиции на м еж дународной 
ярмарке в Дам аске.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

любимую учительницу Тамару его и застала весть о победе 
З едген идзе . Родители мечтали Великой О ктябрьской социа- 
видеть сына образованным же- листическои революции. С  1920 
лезнодорож ником , и Иван, от- года он — в Красной Армии, 
лично сдав вступительные эк- активно участвует в установ- 
замены, в 1912 году поступил лении Советской власти в Ар- 
з Тифлисское техническое учи- мении и Грузии. Незаурядный 
лище Закавказской железной военный талант его  раскрылся

быстро — в 26 лет Баграмян 
уже командовал кавалерий
ским полком . Отличительной 
его чертой была постоянная 
жажда знаний. И он оканчи
вает курсы усоверш енствова
ния комсостава, высшего нач- 

,  состава, в 1934 году — Воен-
обучавшихся составляли рус- * ную акадвмию имени М . В.
* ........... и  г Р У З и н ы ,  я п р и о б р е л  ф ру НЗе, а  в 1938 г о д у  —  Воен-

дороги.
«...В моей памяти, —  писал 

впоследствии Иван Христоф о
рович, — сохранились самые 
приятные воспоминания об 
этом учебном заведении... В 
училище, где  большинство

ские
много друзей , лам яЛ  о кото
рых бережно храню в своем 
сердце».

Здесь и застала его первая 
мировая война. В мае 1915 го-

ную академию  Генш таба, где 
затем  преподавал.

Накануне Великой О течест
венной войны полковник Баг
рамян возглавил оперативный

да, окончив Тифлисское ж елез- отрел штаба Киевского особо-
нодорожное училищ е, Багра
мян начал работать на Закав
казской ж елезной дороге . Не
смотря на то , что он не под
лежал призыву, через пять ме
сяцев добровольно вступил в 
русскую  армию . Вначале слу
жил в Ахалцихе , а после про
хождения ускоренного курса 
подготовки был направлен на

го военного округа , которым 
командовал Г. К . Ж уков. В 
своей книге «Воспоминания и 
размы ш ле н и я» прославлен
ный полководец пишет о нем: 
«...Ивана Христофоровича я 
знал как очень вдумчивого, 
спокойного, трудолю бив о г о ,  
оперативно грамотного ра
ботника». В это тяж елое для

Кавказский ф ронт. Боевое кре- страны время военный талант 
щение будущ ий маршал полу- И. X . Баграм яна засверкал 
чил близ Хамадана — одного всеми гранями. Вскоре гене- 
из крупных городов Персии, рал Баграмян возглавил штаб 
Как особо отличивш егося, его чойск Ю го-Западного  направ- 
направили на учебу в запасной ления, командовал 16-й (поз- 
кавалерийский полк, где под же 11-й) гвардейской армией, 
руководством корнета Тухаре- <-м Прибалтийским фронтом , 
ли он обучался верховой езде  Земландской группой войск и

3-м Белорусским фронтом . 
Аналитический ум , чувство но
вого, творческий подход к д е 
лу , ум ение зажечь и органи
зовать лю дей , направить их на 
решение первостепенных за
дач снискали ему любовь и 
признание подчиненных.

Баграмян заботился о сол
дате , всячески оберегал его, 
следил, чтобы своевременно 
награждались воины, отличив
шиеся в бою. Всегда сам вы
езж ал в госпиталь, чтобы вру
чить награды раненым.

После войны И. X. Баграмян 
командовал войсками Прибал
тийского военного округа , был 
главным инспектором Мини
стерства обороны, заместите
лем министра обороны , на
чальником Военной академии 
Генштаба, заместителем  ми
нистра обороны —  начальни
ком тыла Вооруж енных Сил, 
генеральным инспек т о р о м  
Группы генеральны х инспекто
ров М инистерства обороны 
С С С Р . Он постоянно был за
нят разнообразной общ ествен
но-политической и военно-на
учной деятельностью . Был 
членом Ц К КП С С  и депутатом 
Верховного Совета С С С Р  2— 
10-го созывов, возглавлял Все
сою зный штаб похода совет
ской молодежи по местам  ре
волюционной, боевой и трудо
вой славы. Кр уг интересов 
маршала И. X . Баграмяна был 
необычно широк и разносто- 
ронен. Ведя огромную  рабо
ту, находясь на высоких по
стах, он оставался скромным 
человеком.

21 сентября 1982 года Ива
на Христофоровича Баграмяна 
не стало. Уш ел из жизни по
следний из числа командую 
щих фронтами Великой О те
чественной войны. Урна с его 
прахом установлена в Крем 
левской стене.

За выдаю щ иеся заслуги пе
ред Родиной Маршал Совет
ского С ою за И. X . Баграмян 
дважды удостоен звания Ге
роя С оветского  С ою за. Он на
граж ден семью орденами Ле
нина, орденом  Октябрьской 
Революции, трем я орденами 
Красного Знамени, двум я ор
денами Суворова I степени, 
орденом Кутузова I степени, 
«За служ бу Родине в Воору
женных Силах С С С Р »  III сте
пени, многочисленными меда
лями С С С Р , а такж е ордена
ми и м едалям и иностранных 
государств.

Этого Замечательного чело
века многое связывало с Гру
зией, с ее столицей. Наверное, 
настало время установить м е
мориальную  д оску  на здании 
Тбилисского ж елезнодорож но
го техникум а имени Ш . 3. 
Элиава, создать при нем м у
зей. Это будет ещ е одним 
подтверж дением немеркнущ ей 
памяти об Иване Х р истоф ор о
виче.

Леван ДОЛИДЗЕ,
член Союза журналистов
СССР.

(ГР УЗ И Н Ф О Р М ).

Н О В А Я  С Т Р А Н И Ц А  С Ц Е Н И Ч Е С К О Й  Л Е Н И Н И А Н Ы
О К О Н Ч А Н И Е .

рассматривая конечный ре
зультат, боялись показать на 
сцене ход борьбы, отвергали 
даже идею возражения Вла
димиру Ильичу на экране 
или на сцене.

И есть глубокий смысл в 
том, что пьеса нашла свое 
воплощение в эпоху пере
стройки, в год 70-летия по
беды Великой Октябрьской 
социалистической революции, 
возглавляемой Владимиром 
Ильичем Лениным.

Примечательно, что сцени
ческое воплощение произве
дения тоже не вписывается 
в традиционно - хрестоматий
ные нормы. Здесь актеры не 
пользуются гримом и вовсе 
не стремятся . добиться 
портретного сходства со сво
ими героями — исторически
ми личностями, соратниками 
и идейными противниками 
вождя революции. Создате
ли спектакля поставили пе
ред собой иную задачу: по
казать ход борьбы, которую 
вел В . И. Ленин, доказывая 
необходимость заключе н и я 
Брестского мира в дни. ког
да на весах истории стоял 
вопрос — быть или не быть 
Советской России. Решая 
эту нелегкую задачу, актеры 
как бы перекидывают мост 
из той эпохи в сегодня, ког
да возрождается творческий 
дух ленинизма и партия 
продолжает революционную 
перестройку общества.

Острая политическая дис
куссия, обретшая жизнь на 
сцене, с самого начала при
ковала к  себе напряженное 
внимание зала. И когда го
рячий спор, от исхода кото
рого фактически зависела 
судьба делавшей лишь пер
вые шаги новой жизни, за
вершился моральной победой 
Ленина, зрители не покину

ли своих мест. Долгими ап
лодисментами благодарили 
они участников спектакля — 
ведущих мастеров труппы и 
исполнителя роли В . И. Ле
нина, народного артиста 
С С С Р  М. Ульянова, кото
рый, кстати, в этот вечер 
отметил двойной юбилей: 60- 
летие со дня рождения и 40- 
летие творческой деятель
ности. Здесь, на вахтангов
ской сцене, где впервые об
раз В. И. Ленина воплотил 
Б . Щ укин, ему выпала честь 
стать творческим наследни
ком выдающегося мастера — 
исполнить роль вождя рево
люции в спектакле «Человек 
с ружьем». А  совсем недав
но в этом же образе его уви
дели телезрители в цикле 
фильмов «Ш трихи к портре
ту В . И. Ленина». В  «Брест
ском мире» Ульянов высту
пил как продолжатель луч
ших традиций советского ис
кусства, накопленных в ра
боте над образом Ленина, и 
покорил новую высоту.

— Само содержание пье
сы сразу же породило во 
мне творчески мучительный 
вопрос, — сказал М. Улья
нов в беседе с корреспонден
том ГР У З И Н Ф О Р М а. — как 
играть? Главное ведь - -  не 
сбиться на штамп. Для это
го надо перестроиться внут
ренне. Вот Ленин в этой 
пьесе. Он размышляет, спо
рит. может злить, опроки
дывать противника. А  против
ники у  него сильные, ум

ные. высокообразован н ы е. 
Убедить, морально победить 
таких людей непросто. Речь 
Ленина проста, но непрелож
на в своей логике и цельно
сти. Вот. что надо было с 
самого начала. Было очень 
интересно, но колоссально- 
трудно. Помогли слова Н. К . 
Крупской: «Образ Ленина — 
это мысль». Великое актер-

человеческое сча- 
погрузиться в эти

ское и 
стье — 
мысли.

Слово Роберту Стуруа:
— Семь лет назад в своем 

родном театре имени Ш ота 
Руставели я поставил пьесу 
М. Шатрова «Синие кони на 
красной траве». На гастро
лях в Москве нам разреши
ли сыграть спектакль только 
один раз: он показался
слишком острым, не вписы
вался в принятые тогда нор
мы. Однако автор оценил на
шу работу высоко. Думаю, 
это во многом определило и 
мой нынешний приезд в Мо
скву. Теперь уже можно ска
зать, что у нового произведе
ния драматурга судьба ока
залась счастливее, пусть с 
опозданием, но оно все же 
увидело свет рампы. В  спек
такле мы хотели показать 
возрождение творческого ду
ха ленинизма. Судя по первой 
реакции зрителей, кажется, 
наш замысел удалось реали
зовать.

Михаил Шатров:
— Связь времен нерастор

жима. Обращаясь к Ленину, 
постигая логику его мышле
ния, я пытаюсь разобраться 
в нынешнем состоянии об
щества. Меня считают дра
матургом исторической темы, 
хотя за три десятилетия я 
написал всего пять таких 
пьес Их можно объединить 
в цикл «Драмы революции». 
Первой был ««Брестский 
мир» — пьеса самой труд
ной судьбы. Она была опуб
ликована в журнале «Новый 
мир» только в этом году, 
прежде напечатать или по
ставить не удалось. Но, к 
счастью, время цитатного 
чтения В . И. Ленина кончи
лось, хотя, как мы знаем, 
даже квалифицированные ис
торики и философы не всег
да в силах расстаться с ним.

Началась эпоха глубинного 
изучения Ленина. И наше 
творчество в этом направле
нии должно состыковать дух 
эпохи Ленина с сегодняшним 
днем. Пьеса, с которой по
знакомился читатель, пред
ставляет собой по сути ее 
первоначальную редакцию. 
Переделки были совсем не
значительными. Должен за
метить, что практически 
всегда, вопреки запретам, на
ходились люди, которые по
могали довести мои пьесы и 
фильмы до зрителя.

Бурные и продолжитель
ные аплодисменты зрите
лей, адресованные создате
лям спектакля, в словесном 
изложении прозвучали так:

Игорь Откаленко, инже- 
женер:

— Мне уже немало лет и 
видел почти все спектакли и 
фильмы, в которых представ
лены разные периоды жизни 
и деятельности В . И. Лени
на. Трактовка образа вождя 
революции не всегда была 
одинаковой, создавались удач
ные и менее удачные обра
зы. Но столь свободного от 
шаблона и схематизма воп
лощения я еще не видел!

Анатолий Котов, учитель:
— В  спектакле мы увиде

ли В . И. Ленина не как че
ловека, чьи указания все ок
ружающие выполняют бес
прекословно, а государствен
ного деятеля, отстаивающего 
свою точку зрения перед до
стойными противниками и 
одерживающего над ними не
легкую победу. Это — прав
дивый образ.

Елена Зубкова, строитель:
— Спасибо создателям 

спектакля! Без борьбы и 
столкновения мнений нет и 
не может быть движения впе
ред — вот чему учит нас это 
произведение.

:Г —  Пульс планеты

Рамаз ХУРО Д ЗЕ, 
первый заместитель ми
нистра высшего и средне
го специального образова
нна Грузинской ССР.

В ПОСЛЕД НИЙ  ЧАС
ф Генеральная А ссам блея О ОН приняла я понедельник 

ком плекс резолю ций по разоружению , указав не необходи
мость конкретных и безотлагательны х мер по прекращ ению 
гонки вооруж ений не Зем ле и ее  предотвращ ению  в косм о
се.

ф О рганизация по осущ ествлению  «Стратегической обо
ронной инициативы» (О О С О И ) предоставила калиф орний ской , 
компании «Спарта» контракт на разработку прототипа систе-

I—

мы боевого управления, контроля и связи д ля  ш ироком ас
штабной систем ы  ПРО с элементами косм ического базиро
вания. Стоим ость контракта состаяила 10,4 млн . долларов.

ф Здесь опубликованы уточненные данные по итогам 
состоявш ихся два  дня назад в Турции досрочны х парламент
ских выборов. В них приняли участие 23,9 млн . из 26 мли. из
бирателей. Получив 36,3 процента голосов, победу не вы
борах, как и ож идалось , одерж ала Правящ ая партия отече
ства (П О ) ео главе е прем ьер-министром Тургутом  О залом .

(Т А С С , 1 декабря).
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А  М ал ен ькая  З а и р а  ую тно устр о и л ась  на коленях дедуш ки  Мев- 
л у д а . Но д ав ай те  ср азу  уточним : д е д уш ка М евлуд не простой д е 
д у ш к а . « Д ед уш ка моего д е д уш к и » , — с  гордостью  говорит За и р а. И. 
конечно, она им еет полное право на э т у  свою  д етск ую  гор дость : у  
нее е сть  д е д уш к а  А лександр , е сть  отец  дед уш ки  О см ан и е сть  д е
д у ш к а  ее д е д уш ки  —  М евлуд.

С а м  д е д у ш к а  ее дед уш ки  и м еет тож е право на гордость. 10 июля 
ем у исполнилось 130 лет. Он, е го  трое сыновей и дочь (в<е они ж и
вы и здоровы ) с та л и  родоначальникам и сем ьи « 138 человек.

Крепкого тебе здоровья, д е д уш к а  д е д уш ки  М евлуд Д ав н та д зе  из 
сел а  С хепи  Ш уа хе в ск о го  района. Б лаго получия  всей твоей большой
сем ье! Ф ото В . Б аб ая н а .

ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В Ы С О К А Я  Ц Е Л Ь
В Научмо-мсследоваталь- 

сксм  институт* санитарии и 
гигиены имани Г . М . Ната- 
д зе  М инздрава Груаим про
водит юбилейная научная 
сессия, посвященная 60-ле
тию со дня  основания вто- 
го института.

60 лет назад он был создан 
на базе Тбилисской городской 
лаборатории по исследованию 
пищевых продуктов и питьевой 
воды. И с первых же дней его 
деятельность возглавляли вид
ные специалисты С . Ам ире- 
джиби, А . Цагарели, М . Ша- 
лам беридэе и многие др уги е , 
которые внесли весомый вклад 
а становление института как 
научного центра по санитарии 
и гигиене.

Ш ли годы , менялась органи
зационная структура институ
та, создавались новые отделы , 
лаборатории. Сейчас в этом 
научном учреж дении ведутся 
исследования важнейших проб
лем .

В связи с  реформой общ е
образовательной и п роф ессио
нальной школ в институте ве- 
детсв  изучение психо-физио- 
логических особенностей и 
профессиональной направлен
ности личности школьнике с 
целью  создания необходимых 
условий трудового  обучения 
учащ ихся и овладевания ими 
массовы х профессий, совер

шенствования профессиональ
ной ориентации м олодеж и. Ис. 
следую тся адаптация детей 
школьного возраста к учебной 
нагрузке, возможности и оп
тимальные условия воспита
ния и обучения д етей  с 6-лет
него возраста, дается  оценка 
новым школьным програм мам.

Тбилисский институт по ддер 
живает тесные научные связи 
с  Институтом общ ей и ком м у
нальной гигиены имени А . Н . 
Сысина Академ ии медицин
ских маук С С С Р , Институтом 
питания АМ Н С С С Р , И нститу
том гигиены детей  и подрост
ков М инздрава С С С Р  и м но
гими другими научными цент
рами страны,

Тбилисцы осущ есталяю т д ву
стороннее научно-техническое 
сотрудничество с  венгерскими 
коллегам и , разрабаты вая проб
лем у в рамках программы 
Ю Н ЕС К О .

За последние годы  со труд
ники института приняли уча
стие а восьми зарубеж ны х 
конф еренциях, симпозиумах, 
конгрессах а С Ш А , Японии, 
М ексике, Ш веции, ГД Р , Чехо
словакии.

К своему 60-летнему ю би
лею коллектив института при
шел с победой —  он с честью 
выполнил свои соцобязатель
ства, но резервы качества и 
эффективности работы исчер
паны далеко не полностью .

Новости
Общество «Забота»
О бщ ество  «Забота» роди

лось по инициативе членов 
советов микрорайонов и жен- 
советов в крупнейш ем жилом 
районе столицы —  Глданском . 
С р е д ств а  от одного  коммуни
стического  субботника, про
веденного  в районе, составят 
ф о н д  его  развития. О динокие 
лю ди п рестарелого  возраста , 
пенсия которы х невысока, те
перь см огут рассчитывать не 
только  на м илосер ди е со 
стороны  окруж аю щ их, но и 
на м атериальную  помощь.

Почин
и в
с и .

глданцев поддерж ан 
остальны х районах Тбили-

По инициативе 
профкома

Что стоит дом  построить, 
лучш е д р уги х в Потийском 
порту знаю т сего дн я ... члены 
совета ветеранов. По иници
ативе проф ком а из их числа 
сф орм ирована группа  д о зо р 
ных д ля  контроля за ходом 
возведения 54-квартирн о г о  
ж илого  дом а. В роли заказ
чика вы ступает горисполком , 
ср ед ства  ж е на строительст
во вы делил порт.

Приглашает
«Джаз-фестиваль»
С  1 по 6 д екаб р я  в Грузин

ском  политехническом  инсти
ту те  имени В. И . Ленина прой
д ет «Д ж аз-ф ести валь  ГПИ-87». 
В третий раз м олодеж ны й 
клуб  вуза принимает извест
ных исполнителей дж азовой 
м узы ки . Вм есте с тбилисски
ми коллективам и выступят 
известны е коллективы  страны . 
Э то  —  дж аз-ансам бль «Ор-. 
лан» из 'У ф ы , квартет студии 
м узы кальной  импровизации 
Д о м а культуры  «М ос к в о- 
речье» (М осква ), дж аз-ансам 
бли из М осквы , Ленинграда, 
дж аз-квм нтет из Еревана, ан
самбль Государ ственного  м у
зы кального  училищ а имени 
Гнесины х.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» 
н ГРУЗИНФОРМ в).

ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

—  О ткровенно говоря, для 
м еня сообщ ение из Тулы ста
ло приятным сю рпризом . 
Ведь о сущ ествовании моей 
новой пьесы знал только уз
кий кр уг лю дей . И вдруг ока
зы вается , что ее  постановка 
осущ ествлена в одном  из из
вестнейш их своими славными 
традициям и театров России. 
Конечно, м еня , как и любого 
автора, в первую очередь за
интересовали трактовка моей 
пьесы , ее сценическое лицо. 
Спектакль мне понравился, 
пьесу верно прочитал и твор
чески переосм ыслил поста
новщик —  главный режиссер 
театр а , заслуж енны й деятель 
искусств Р С Ф С Р  А лексей  М а
лыш ев. Очень хорош ее впе
чатление произвели на меня 
исполнители главных ролей— 
народны е артисты РС Ф С Р 
Н . Казаков и В. Коробкин, за
служ енны е артисты республи
ки В, Базин , А . Соловьева и 
д р уги е  актеры .

«М орской прилив» пере
кликается с моими ранними 
произведени я м и —  «М ост», 
«Когда город спит», «Сво
бодная тем а» , «Чинарский 
м ани ф ест» , «С  тр ех д о  ш е
сти» и д руги м и , постановка 
которы х осущ ествлена во мно
гих театр ах братских сою зных 
республик и зарубеж  н ы х  
стран . Видим о, «секр ет»  у с 
пеха этих произведений в 
том , что они о соврем енно
сти , ставят те  ж изненные 
проблем ы , которы е реш аю тся 
именно в данный период вре
м ени . М оя новая пьеса, как и 
пр еды дущ ие , повествует о 
лю дях, которы е ж ивут рядом 
с нами, тр уд ятся  в условиях 
больш их волную щ их пере
м ен , происходящ их сегодня 
в наш ем общ естве.

Кстати сказать, перемены 
эти коснулись и той слож ной, 
запутанной систем ы , которая 
до лги е  го ды  определяла судь
бу м ногих литературны х про
изведений , в том числе и 
драм атических . М не вспоми
нается история м оей пьесы 
«Когда го р о д  спит». О на была 
экранизирована Центральным 
телевидением  восемь лет на
зад , однако  только недавно

ПРОЕКТЫ, СВЕРШЕНИЯ

ЧАЙ «БАХМАРО» ЗАВОЕВЫВАЕТ ПОПУЛЯРНОСТЬ
—  П родукция из пыли? —  удивились мы , 

посетив М ахарадзевский экспериментальны й 
комбинат натуральных чайных концентратов.

—  Н е волнуйтесь, речь идет о так  назы вае
мой чайной пыли —  крош ке и вы севке , п о лу
чаемых во врем я переработки чайного ли
ста, —  поясняет директор  предприятия, кан
дидат технических наук М анучар М амеиш ви- 
ли. Рационально использовать эту «пыль» нам 
пом огла оригинальная технология , предлож ен
ная ж ителем  М ахар адзе , инж енером-строите- 
лем  С ули ко  Ц квитинидзе.

На основе этого предлож ения разработана 
техническая докум ентация на производство 
ф асованного  черного гранулированного чая 
«Бахм аро». Рецептура его  предусм атр ивает

Б Л А Г О Д А Р Н А Я  
П А М Я Т Ь  П О Т О М К О В

Праздником грузинско
го худож ественного сло
ва стал литературный ве
чер, посвященный 150-ле- 
тню со дня рож дения вы
даю щ егося писателя и об
щественного деятеля Ильм 
Чавчавадэе.

Состоялся он по инициати
ве Тбилисского Д ома-музея 
писателя, недавно откры вш е
гося на улице Калинина в ли
тературно - мемориал ь н о м 
центре, в дом е, где  распола
галась редакция газеты  «Иве- 
рия». Именно здесь, по словам 
Эквтиме Такайшвили, «...в го
стевой комнате проводились 
литературные вечера с участи
ем сотрудников газеты  «Иве- 
оия» и банка, а такж е его  д р у
зей. Читали новые произведе
ния грузинских авторов, спо
рили о многих злободневных 
вопросах современности».

Слово об Илье Чавчавадзе 
произнес член научного со
вета Д ом а-м узея профессор 
С . Хуцишвили. П еред собрав
шимися выступили п о э т ы  
Н. Габричидзе, М . Поцхишвм-

ли, Н . Д ж апэгония, Т. Джан- 
гулашзили, В . Горганели, про
читавшие .стихи, посвященные 
Илье Чавчавадэе, писатель 
г\ Дж апаридзе.

В исполнении а к т е р о в  
3 . Кверенчхиладзе, Л. Чхе
идзе, В. Рцхиладзе, Т. Саква- 
релидзе прозвучали стихи, 
отрывки из произведений пи
сателя, письма. Литературные 
герои Ильи Чавчавадэе «за
говорили» такж е на немец
ком и ф ранцузском  языках в 
исполнении студентов и юных 
чтецов Тбилисского педаго
гического института иностран
ных языков и 23-й средней 
школы имени писателя.

На вечере проф ессор Г. Ша- 
радзе передал в дар Дому- 
музею  факсимильное изда
ние опубликованной а 1895 го
д у  в Лондоне поэмы «Отшель
ник» в переводе М арджори 
Уордроп и выпущенную к юби
лею писателя книгу «Илья 
Чавчавадзе. 1837 —  1907». М у
зею был передан такж е аль
бом «Глас сердца» — иллю
страции к стихотворениям 
Ильи Чавчавадэе, написанные

ученицей одиннадцатого клас
са тбилисской 128-й средней 
школы Н. М аргишвили.

...С его дн я новый музейный 
комплекс гостеприимно встре
чает всех, кому дорого  имя 
великого Ильи. Стационарная 
экспозиция, которой отведе
на осноаная часть литератур
но - мемориального центра, 
рассказывает о жизненном 
пути писателя и его  совре
менниках, об истории грузин
ского печатного слова. В до
ме разместился такж е научно- 
исследовательский отдел , ‘ в 
распоряжении которого не
сколько тысяч книг, рукописи 
писателя и многочисленные 
труды  о нем. Решено отныне 
традиционные «четверги» — 
научно - литературные вече
ра, проводимые тбилисским 
Д омом -музеем  Ильи Чавча- 
вадзе и завоевавшие популяр
ность у грузинской интелли
генции, студенческой моло
деж и , проводить там , где  их 
учредил почти век назад сам 
великий просветитель.

(ГР УЗИ Н Ф О Р М ).

НА СЦЕНЕ ТУЛЬСКОГО ТЕАТРА
О дин из старейш их в нашей стране коллективов Тульский 

государственны й ордена Трудового  Красного  Знамени д р а
матический театр  имени М. Горького в канун празднования 
70-летия Великого О ктября откры л свой 211-й сезон прем ье
рой спектакля «М орской прилив» по новой пьесе грузинско
го драм атурга Александра Чхамдзе. А втор был приглаш ен а 
Тулу . После возвращ ения в Батуми А лександр  Чхаидзе дал 
интервью корреспонденту «Зари Востока» Роберту П ерадзе .

Сь.ла показана грузинским 
телевидением , а в ближ ай
ш ее время будет дем онстри
роваться и на всесою зном те
леэкране.

«М орской прилив» — пье
са о безответственности и 
бесхозяйственности , от кото
рых наше общ ество пока еще 
не избавилось. Любой автор, 
поднимая и ставя в своем 
произведении вопрос, тем 
самым занимает вполне оп
ределенную  позицию, но он 
не всегда м ож ет указать пу
ти и способы их решения. Это 
д ело  всего общ ества, специ
алистов, лю дей , занятых в 
той или иной сф ере челове
ческой деятельности . Вот и 
м оя новая пьеса, обращ ена к 
руководителям , которые д ол
жны в новых условиях изба
виться от старого груза не
компетентности и бю рокра
тизм а , научиться отвечать за 
свои дела и поступки. Тут 
нет нуж ды пересказывать со
держ ание пьесы . С каж у толь
ко, что она основана на ре
альных ф актах, что это — 
почти докум ентальная драм а 
в д вух действиях.

М инистерством куль т у р ы  
С С С Р  «М орской прилив» ре
комендован д ля  постановки 
театрам  страны. Скоро пьеса 
будет опубликована в ж урна
ле «Театр».

В каждом .интервью меня 
обычно спрашивают о планах 
и замыслах на будущ ее. По
этом у скаж у — на очереди 
новые произведения. В наше 
врем я драм атургу  не прихо
д ится выжидать. Он теперь, 
как никогда, долж ен опере
жать врем я, шагать 'впереди  
перестройки. Пьеса, которую  
я сейчае пишу, условно на
зы вается «Ш кола-88». О на 
продолж ает проблемат и к у, 
поднятую  в «Свободной те 
ме».

В конце нынешнего года в 
|  оставе группы театральны й 
деятелей  нашей страны мне 
предстоит поездка в Китай. 
Как  стало известно, мы посе
тим и город Ш анхай, где уж е 
ставилась м оя пьеса «С трех 
д о  ш ести». Надею сь эта по
езд к а  будет полезной для 
моей дальнейш ей работы.

добавление в продукт различных ароматизи
рую щ их вещ еств типа мятного или лимонного 
м асел . В р езультате  получается напиток с 
очень нежным аром атом , терпким вкусом и 
прозрачным настоем .

Ц ентральная дегустационная комиссия Гос- 
агропром а С С С Р  одобрила чай «Бахмаро» и 
дала разреш ение на производство первой 
промы ш ленной партии. На проходившей о се
нью нынешнего года в М оскве Всесоюзной 
ярм арке представители комбината заключи
ли ряд  договоров на поставку новой продук
ции торговы м  организациям М осквы, Ленин
града , Тулы , Донецка и д руги х городов стра
ны.

Валерий БУД УМ ЯН .
(С пец . корр . «Зари Востока»),

ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС

КОГДА НАКАЗАНИЕ ЗАПАЗДЫВАЕТ
Ум ыш ленные убийства и покушения на них —  наиболее 

тяж кие преступления против жизни и здоровья граж дан. Э ф 
фективность борьбы с убийствами тр ебует не только того , 
чтобы виновные были обнаруж ены , но м чтобы соверш енные 
преступления получили правильную ю ридическую  квалифи
кацию , а совершившие их понесли заслуж енное наказание.

О пр еделя ю щ у ю  роль а 
борьбе с убийствами при
звано сыграть глубокое изу
чение причин и условий, спо
собствую щ их их соверш ению . 
Анализ динамики и стр укту
ры преступности в г. Тбилиси 
на протяжении последних пя
ти лет свидетельствует о том , 
что уровень умыш ленных 
убийств в абсолю тных пока
зателях имеет тенденцию  к 
снижению. Н есм отря на это, 
вызывает серьезную  озабо
ченность то обстоятельство , 
что в городе в текущ ем  го
ду на фоне заметного сниж е
ния общей преступности воз
росло количество соверш ен
ных умыш ленных убийств. Это 
в первую  очередь говорит о 
том , что в Тбилиси не до лж 
ным образом организована 
профилактическая работа в 
данном направлении, не ско
ординирована деятельность 
правоохранительных органов 
с местны ми органами власти, 
общ ественностью .

М ногие убийства соверш а
ю тся на почве семейно - бы
товых конфликтов, в состоя
нии опьянения, нередко  их 
соверш аю т тунеядствую  щ и е 
элем енты , однако ни райис
полкомами, ни органами вну
тренних дел в лице участко
вых инспекторов не прини
м аю тся долж ные м еры  по 
пресечению пьянства, туне
ядства и других негативных 
явлений. В се  ещ е отсутствует 
долж ны й п рокурорский  над
зор со стороны районных 
прокуроров. Это привело к 
то м у, что некоторы е убийст
ва, соверш енные в текущ ем  
го ду , до сих пор остаю тся не
раскрытыми, лица, соверш ив
шие такие тяж кие преступле
ния, пока не установлены и 
не привлечены к уголовной 
ответственности . А  ведь все 
мы помним, что Владимир 
Ильич Ленин больш ое значе
ние придавал неотвратимости 
наказания за соверш енное пре
ступление, подчеркивая, что 
«важно не то , чтобы за пре
ступление было назначено 
тяж ко е  наказание, а то , что
бы ни один случай преступ
ления не проходил нераскры
ты м».

За 9 месяцев в г. Тбилиси 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года 
умыш ленные убийства воз
росли почти а два раза. При
чем особую озабоченность 
вызывает то обстоятельство , 
что три из них до  сих пор 
остаю тся нераскрытыми. В 
этом отношении явно не 
справились со своими обя- 
заннбстями административные 
органы Ленинского , О рдж о- 
никидзевского и Глданского 
районов.

Изучение м еста и мотивов 
соверш ения убийств свиде
тельствует, что увеличение 
произош ло в первую очередь 
за  счет преступлений, как 
правило, в связи с злоупо
треблением  спиртными напит

ками, лицами, ранее судим ы 
ми и не работающ ими. Это 
говорит о том , что админист
ративными органами все еще 
не обращ ено внимание на 
эти обстоятельства при орга
низации профилактичес к о й  
работы пО м есту жительства 
граж дан.

А нализ работы по преду
преж дению , раскрытию и рас
следованию  умы ш л е й н ы х  
убийств показывает, что во 
многих районах города орга
ны прокуратуры  и внутренних 
дел  не сум ели провести со
вместные профилактические 
мероприятия, не достигли 
тесных контактов с общ ест
венными организациями. Н е
удовлетворительно такж е ве
дется работа по раскрытию 
преступлений прош лых лет. 
Не изжиты нарушения закон
ности при проведении следст
венных и оперативно - ро
зыскных работ. Д опускается 
упрощ енческий подход к сбо
ру и оценке доказательств , 
не использую тся в полной 

м ере возможности эксперт
ных ограж дений.

Проверкой и анализом уго 
ловных д е л , возбуж денны х по' 
фактам  соверш енных убийств, 
установлено, что прич и н ы  
этих преступлений крою тся в 
отсутствии перестро й к и в 
организации работы органов' 
прокуратуры на м естах, а 
такж е аппарата уголовного 
розыска У В Д  Тбилгориспол- 
кома, райотделов милиции. 
Руководители районных от
делов внутренних дел не
редко сам оустраняю тся от 
непосредственного участия в 
раскрытии и расследовании 
убийств, не обеспечиваю т ин
тенсивную , целенаправленную  
работу по установлению  пре
ступников. В их работе неза
метны согласованные д ей ст
вия, направленные на свое
временное предупреж дение 
убийств, соверш енных на поч
ве пьянства, антиобщ ественно
го поведения в быту, лицами, 
ведущими паразитический об
раз жизни и ранее судимыми. 
Районные прокуроры прояв
ляют инертность, слабо кон
тролирую т работу по раскры 
тию и расследованию  умыш- 

енных убийств, не осущ еств
ляют надлежащ его прокурор
ского  надзора.

О  несовершенном выявлении 
и несвоевременном п р ед у
преж дении со стороны ра
ботников административных ор
ганов семейно-бытовых кон
фликтов и других неурядиц , 
а такж е тяж ких преступлений 
против личности на почве 
пьянства, тунеядства и др у
гих пороков говорят хотя бы 
такие факты .

На протяжении нёскольких 
гет м еж ду супругами Гулда- 
швили были неприязненные 
отношения. О ба вели парази
тический образ жизни. За 
продажу спиртных напитков 
нарсудом района им. 26 ко
миссаров в свое время су

пруги были осуж дены . За 
последний период м еж ду су
пругами Гулдаш вияи ещ е бо
лее обострились отношения. 
Несмотря на это , в свое вре
м я не было проведено ника
ких профилактических м еро
приятий по предотвращ ению  
возможных тяж ких послед
ствий этого затяж ного кон
ф ликта. Он кончился тем , что 
за "убийство м уж а жена за
платила наемным убийцам 8 
тысяч рублей.

8 марта М анашеров с но
жевым ранением в области 
грудной клетки был достав
лен в одну из тбилисских
больниц, где и скончался.
Следствием  установлено, что 
Манашеров был ранен но
жом на улице 9-ти братьев, 
д . 15, на квартире Лейлы Ка- 
коян неким Борисом Пичха- 
д зе , находивш имся в нетрез
вом состоянии. Как выясни
лось, Пичхадзе находился в 
интимных отнош ениях с Ка- 
коян и долгое время жил по 
данном у адресу , не имея тби
лисской прописки. В семье 
Каксян часто собирались лю
ди сомнительного поведения, 
пьянствовали, вели себя вы
зывающ е. О днако все это 
прошло мимо внимания уча
сткового инспектора мили
ции.

Об остроте проблемы сви
детельствует и то обстоятель
ство, что в начале сентября в 
газете «Тбилиси» было опу
бликовано обращ ение видных 
общественных деятелей  на
шей республики, в котором с 
болью в сердце был затро
нут вопрос о причинах увели* 
чения умыш ленных убийств в 
Тбилиси и д руги х пороках. 
Вопросы и проблемы , затро
нутые а письме, оказались 
актуальными д ля  всей респу
блики: денная статья была 
перепечатана газетой «Кому- 
нисти» с коммента р и я м и 
редакции. Выяснилось, что 
наряду с убийствами для 
Тбилиси наболевшими вопро
сами стали наркомания, про
ституция, пьянство , ведение 
п ф ази ти ческо го  образа жиз
ни определенной частью на
селения и д р уги е  пороки. Та
кое положение требует быст
рой и кардинальной пере
стройки работы всех право
охранительных органов го
рода . У В Д  и городским су
дом  разработан совместный 
комплексный план мероприя
тий по предупреж дению  пре
ступности в г. Тбилиси на 
1987 — 1988 гг., где особое 
место отведено мероприяти
ям по активизации практи
ческой работы в трудовы х 
коллективах и по м есту жи
тельства по предупреж дению  
хулиганства, прост и т у ц и и, 
наркомании, ф актам  угрозы  
физической расправы , подго
товки умыш ленных убийств и 
пр.

Несмотря на принятые ме
ры, все ещ е острой продол
жает оставаться проблема ак
тивизации общ ественности по 
предотвращ ению  у б и й с т в ;  
ведь нередко они соверш а
ю тся на глазах бездействую 
щих граж дан. А  там , где об
щественность не принимает 
м ер  к пресечению преступле

ний, преступные элементы , 
чувствуя свою безнаказан
ность, распоясываю тся до 
предела. Недавно именно 
инертность и рааноду ш и е 
пассажиров автобуса стали 
причиной убийства здесь мо
лодого человека. Вот как это 
произошло^

Поднявшись в автобус, С . 
увидел, что один из пассажи
ров курит в салоне. На веж
ливое замечание, Г. нецен
зурно выразился в адрес С ., 
потом вынудил его сойти с 
автобуса на остановке. Никто 
из пассажиров этим не заин
тересовался, более то го : по
сле то го , как Г. ножом убил 
С . — человека, выполнивше
го свой граж данский долг, 
он продолж ил путь этим же 
автобусом  — п а с с а ж и р ы  
трусливо или равнодушно 
безмолвствовали.

Д ля соверш енство в а н и я 
стиля и методов борьбы с 
умыш ленными убийствами, 
оперативного расследования 
их, усиления прокурорского 
надзора отныне все уголов
ные дела , возбуж денны е по

?актам умыш ленных ' убийств, 
удут расследоваться в цен

тральном следственном  ап
парате прокуратуры  города. 
З д есь  созданы постоянные 
оперативно >- следстве  и н ы е  
группы с участием опытных 
следователей Т б и л и с с к о й  
прокуратуры , которы е по зо
нальному принципу проводят 
и принимают д ела  в свое 
производство. Каж ды й факт 
соверш ения преступления в 
состоянии опьяне н и я , под 
воздействием  наркотических 
средств , на почве бытовых 
конфликтов, каж дый факт 
рецидивной преступности рас
см атривается как чрезвычай
ное происш ествие, обсуж да
ется на оперативном сове
щании или заседании проку
ратуры .

Наши основные организа
ционные м ероприятия на
правлены на усиление преду
предительно -  профилактичес
кой работы на м естах, повы
шение требовательности и 
персональной ответственно
сти каж дого прокурора, сле
до вателя , начальника орга
нов внутренних д ел , работ
ника уголовного розы ска и 
участкового инспектора ми
лиции по обеспечению  со
блю дения з а к о н н о с т и  при 
производстве операт и в н о- 
розыскной и следственной 
деятельности . П роф ессиональ
ное м астерство  следователей 
и оперативных работников, 
реальная поддерж ка местных 
партийных, советских орга
нов и общ ественных органи
заций, бесспорно, создадут 
все необходим ые условия для 
быстрейш его раскры тия тяж 
ких преступлений , / выявлен- 
ния и предотвращ ения тех 
причин, которы е способству
ют их совершению.

М ихаил КУРДАДЗЕ,
первый зам еститель про
курора г. Тбилиси, стар
ший советник ю стиции.

•СПОРТ

«ДИНАМО» ГОТОВИТСЯ
Как известно, динамовцам 

Тбилиси предстоит трудный 
повторный поединок в розы
грыше Кубка У Е Ф А  по ф утбо
лу с западногерманской коман
дой «Вердер» из Бремена. По
этому в оставшиеся до матча 
дни (встреча будет проведена 
девятого  декабря в столице 
Грузин) они ведут упорную 
подготовку. Вчера на своей 
дигомской базе динамовцы 
провели контрольную игру со 
второй командой. Основной 
состав тбилисцев выступал в 
следую щ ем  составе: Габелия,
Кеташвили, Чивадзе, Чедия, 
Сванадзе , Ревишвили, Кецбая, 
С улаквелидзе , Цвейба, Гурули, 
Ш енгелия.

Счет открыл выступавший за 
второй состав Коргалидзе — 
1 : 0 ,  но затем Чедия сравнял 
результат —  1 : ) .  Во второй 
половине игры лучше играла 
основная команда. С чет уве
личили Ш енгелия, Гурули и Ке
ташвили — 4 : 1 .  Затем  разни
цу в результате сократил Мес- 
хи —  4 : 2, а на исходе встре
чи Гурули забил ещ е один 
гол —  5 : 2 .

После игры мы побеседова
ли с присутствую щ ими на ба
зе ветеранами нашей команды 
Гиви Чохели и Ревазом Дзо- 
дзуаш вили . Вот что они ска
зали:

Чохели: Основной состав
«Динамо» выглядит неплохо. 
Ребята четко разыгрываю т от
дельные комбинации, бьют по 
воротам из трудны х положе
ний. Все это надо сейчас за
крепить и во всеоружии по
дойти к повторному матчу, ру
ководство нашей команды, уве
рен, учтет и то , что соперни
ки, я дум аю , изменят тактику. 
Словом , готовиться надо упор
но.

Д зодзуаш вили : «Есть такое
выражение «победа бьет побе
дителя». Так, например, прои
зошло в преды дущ ем  туре  ро
зыгрыш а Кубка У Е Ф А  с мос
ковскими спартаковцами. Но у 
тбилисцев есть хороший шанс 
выиграть. О днако для этого им 
необходимо упорно трудиться, 
в оставш ееся врем я. В этой 
контрольной игре о сн о ?н о куо - 
став динамовцев оставил при
ятное впечатление, но а  бы 
желал, чтобы у них на этом 
этапе был более серьезный со
перник.

Побеседовали мы со стар
шим тренером команды Гер
маном Зониным. «Подготовка 
идет по плану, —  сказал он. — г 
Д о девятого  декабря мы про
ведем ещ е две игры. Треть
его — встретимся с «Дила» 
(Гори) и пятого —  с «Динамо» 
(Батуми).

ЕСТЬ ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ
В М илане был проведен 

чемпионат мира по борьбе 
самбо. В нем выступали 100 
атлетов из 18 стран, культиви
рую щ их этот вид единобор
ства. Как и всегда, сильной ко
мандой была представлена в 
чемпионате сборная С С С Р . В 
ее составе наряду с другими 
борцами находился и пред
ставитель нашей республики— 
тбилисский армеец Д ж емал 
М чедлишвили. Воспитанник за
служ енного тренера С С С Р  Гу
рама Папиташаили и заслуж ен
ного тренера Грузии Нугзара 
Хуцишвили отлично провел от
ветственное соревнование. Он 
добился нескольких уверенных 
побед над соперниками и за
воевал звание чемпиона.

Прекрасно провели турнир 
и другие советские борцы. 
Кроме М чедлишвили, ещ е ше
стеро наших атлетов поднялись 
на высш ую  ступень пьедестала 
почета. В активе сборной С С С Р 
ещ е две серебряны е и одна 
бронзовая награды . О на завое
вала первое м есто  в команд
ном зачете.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ШАХМАТЫ. Восемнадцатая 

партия матча на звание чем
пиона мира м еж ду Гарри Кас
паровым и Анатолием  Карпо
вым в Севилье завершилась 
вничью на 40-м ходу . Счет 
вновь ничейный —  9 : 9 .  Оче
редная партия согласно регла
менту долж на состояться се
годня.

ФУТБОЛ. В двух м еж дуна
родных соревнованиях высту
пили московские торпедовцы, 
находящ иеся в М арокко. В на
чале они стали победителями 
турнира в го р о д е . А гадир , а 
затем вышли на третье место 
в соревновании за  «Кубок не
зависимости».

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 2 декабре
М О СКВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
8.00  —  «90 м и н ут» . 9.33 — «Средь  
бел» д н я » . Х удож ественны й фильм.
18.15 * -  Д окум ентальн ы й  фильм  
«М ар ш ал Б а гр а м я н » . 18.43 — « Л а 
ос: сту п е н и  р о с т а * . Киноочерк.
19.05 —  Э то  вы м о ж ете . 19.45 —  
С его д н я  в мире. 20.00  —  Человек н 
зак о н  О  борьбе, в едущ ейся  в М В Д  
С С С Р ,  э в  очищ ение своих рядов  
от лиц. ском пром етировавш их зва
ние р аб о тн и ка м илиции. Передача  
1-я — « П а д е н и е » . 20.30 — Н а  во
просы  те л езр и те л е й  отвечает пред
се д а те л ь  Г о ск о м и зд ата  С С С Р  М . ♦ .  
Н ен аш ев  22.00  -  Врем я 22.40  -

П ро ж екто р  перестр ойки . 22.50  —  Д о 

кум ентальны й телеф ильм «М айя  
П л и сец к ая , знаком ая н незнако
м а я» . 23.40 —  Сего дня в мнре. По 
окончании  — Чем пионат мира по  
ш ах м ата м .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 — « В а си л у ц а , Виринея и ... М а
р ия» . Д окум ентальн ы й фильм . 9,35, 
10.35 — О бщ ествовед  е и и е . 10-й 
кл асс . 10.05 — Немецкий иэык,
11.05 — «П ол оса родной зем ли». 
Д окум ентальн ы й  фильм . 11.35 — 
О б щ ая  биология. 9-й кл асс . 12.05 -> 
Л и р и к а  П . Ты чины . 12 40 — Х уд о 
ж ественны й телеф ильм  «Ж изнь  
без к о н ц а » . 2-я и 3-я серии. 19.10 — 
Д окум ентальн ы й  фильм «О ткры ты й  
ур о к » . 19.40 —  «И сцеляю щ ий б ал ь
зам » . О  правилах пользования  
вьетнам ским  балкзамом «Золотая  
зв е зд а » . 20.00 — М у а ы кальный  
ки о ск . 20.30 — «Д ля всех и для 
к а ж д о го » . «А укц ион». О  новой фор

ме борьбы за качество товаров н а
родного потребления в г .  Тбилиси.
21.15 — «Во сто чная  Сибирь». Кино
ж урнал. 21.25 —  И з сокровищницы  
мировой музыкальной культуры  
Б. Б арток . 22.00 —  Время. 22.40 -  
П рож ектор перестройки. 22.50 — Х у 
дож ественны й телефильм «Ж изнь  
без ко н ц а» . 3-я серия.

ТБИЛИСИ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  

16.20 — С его д ня  на экранах тб и 
лисских кинотеатров. 16.30 — И зу
чим немецкий язы к. 17.00 — Из 
обм енного фонда Ц Т . 17.30 — Д ля  
молодежи. «Э ти  удивительные гру
зины » (повторно). 18.10 — П еред а
ча д л я  ш кольников. 18.50 — Грани  
перестройни. С  чего начинается хо
рошее настроение. 19.20 — Грани  
перестройки. «Раздум ья у К уры ».

Передача 6-я. 19.45 — Сего дня в 
мире (М ). 20.00 — М оам бе. 20.35 — 
Гр ани  перестройки. Р уставск и й  ме
таллургический завод сего дня , зав
тра. 21.10 — Д л я  молодежи. Ж изнь  
зам ечательны х людей -«  Д . У зн а 
дзе (повторно). 22.00 — Время.
22.40 — Прож ектор перестройки  
(М ). 22.50 — Впервые на нашем  
экране худож ественны й фильм  
«П реф ераис по пятниц ам ».

РАДИО
на 2 декабря

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .  
6.04. 11.00, 17.00, 19.30. 22.30 -  По
следние известия. 6.55 — Напевы  
земли родной. 6.50 — Сельское ут
ро. 7.40 — Утренний концерт. 8.15 
и 12.15 — «В час пик» (повторно).

9.25 и 9.37 — Обзор р еспубли кан
ски х  газет. 11.15 — Гр ани  пере
стройки. Почему простаиваю т ва
гоны ? 11,30 — Обзор и передовая  
ста ть я  «Правды » на грузинском  
язы ке. 11.40 — Г . Канчели. П ятая  
симфония. 13.01 — Время, собы тия, 
лю ди (М ). 13.40 — Л и тератур ны е  
чтения. Н одар Д ум б ад зе . «Закон  
вечности». Ч и тает Г . Гегечкори.
14.15 — Ф . П уленк. «Человеческий  
голос». Моноопера. 15.00 — Песни  
Родины моей. Концерт (М ). 16.45 — 
«Н ачали  с  себ я » . Герой С оц иали
стического Тр уда, м еханизатор  
В. Я. Первицхий о перестройке (М ).
17.15 — С ю и та  К). С еул ьско го  к те
лефильму «Вся королевская р ать » .
17.40 — М алы ш ам . Радиостанц ия  
« Ц иц инатела» . 18.00 и 18.45 -  Ме
лодии, ритмы, настроение. 18.30 — 
Республиканские известия на р ус
ском языке. 19.00 — Н аш а почта.

Письма о перестройке. 19.15 — М у
зы ка Л . Д елиба к б ал ету  «Коппе- 
ли я » . 19.40 — «Рад и ош ко ла» . « П ол
ный хозрасчет и сам оф инансирова
ни е -о сн о в а  деятельности  предприя
тий» (М ). 20.30 — Радиож урнал
«Тбилиси — Б а к у  — Ереван» (из  
Б а к у ). 21.00 —  Вечерняя ск азк а . 
21.10 — В помощь изучаю щ им рус
ский язы к. 21.30 — М еждународный  
дневник (М ). 22.00 — П оет Н . Нач- 
кебия. 22.15 — Слово публициста. 
Портреты руководителей. У микро
фона писатель Г . Зар н ад эе . 24.00 — 
Бой часов. Гим н Грузинской С С Р .

ПОГОДА
на )  и 4 декабря

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож и д а
е тся  переменная облачность, пре

им ущ ественно без осадков, ветер 
восточны й, 9— 14, м естам и 15—20 
метров в секунду. Тем п ература в 
н и з и н а х :  ночью щ 5 4_Ю  гра
дусов, днем щ 17  4 .22  гр а д уса . В 
г о р н ы х  районах: ночью —3 4-2 
гр а д уса , днем щ 1 3  4 .1 8  градусов. 
В  в ы с о к о г о р н ы х  районах: 
ночью 0 — 5 гр ад усо в , днем 4 _ в 
4.11  градусов.

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
рем енная облачность, преим ущ ест
венно без осадков, ветер слабы й. 
Тем п ература на р а в н и н а х :  но
чью 0 —5 градусов , дием д .5  4 - 10 
градусов . В г о р н ы х  районах: 
ночью — 3 — 8 гр ад усо в , днем 4-2 
4 .7  градусов. В 1 ы с о ю г » р -  
н ы х районах: ночью —9 — 14 гра
дусов, днем  — 3 4 .2  гр а д уса .

В Т Б И Л И С И  2 д екаб р я  — без 
осадков, ветер слабы й . Т е м п е р а ту 
ра во зд у х а  4 .8  4_!0  градусов.

И Н Д Е К С  6643?. О р д е н а  Тр удового  Кр асного  Знамени типограф ия И здательства Ц К КП Грузии. П ечатается офсетным способом в газетном корпусе, ул . Хош араульская, 29. 1 7 3 4 5 6  7 Я 9 Н) &  12 13 14 15 1 6 17 18 19 20 21 22

А д р е с
р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
ДЛЯ справок —  93-13-54
отдел писем  —  93-22-19
отдел объявлений —  43-93-94
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